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IMAGEN DEL DrA 

RECONSTRUCCIÓN INTE~MI1\TIABLE 

Acapulco.- A un año de que el huracán Otis arrasó con Acapulco, el puerto ha estado en una constante reconstrucción que parece no terminar, lo que pega al t urismo, del que 

dependen los habitantes. Expertos y empresarios reconocen que falta mucho, al menos 10 años, para que este destino vuelva a estar listo. 1 ESTADOS 1 Al O 

Morena acelera 
supremacía y 
hará defensa de 
reforma judicial 
Hoy se discute en el Senado la iniciativa para evitar 
que cambios constitucionales se impugnen; irán 
casa por casa a hablar bien de la elección de jueces 

ANTONIO LÓPEZ, LUIS 
CARLOS RODRÍGUEZ, OTILIA 
CARVAJAL Y VÍCTOR GAMBOA 
- nacion@eluniversal.com.mx 

En el Senado las bancadas de Mo
rena, PT y Verde aceleraron la apro
bación de la iniciativa para estable
cer la supremacía constitucional e 
impedir que cualquier adición o re
forma a la Carta Magna sea impug
nada a través de controversias, ac
ciones de inconstitucionalidad o 
amparos. Se prevé que hoy se vote 
en el pleno. 

Morena también prepara la de
fensa de la reforma al Poder Judi
cial, que consiste en ir casa por casa, 
con volantes y trípticos, incluso en 
territorios de la oposición. "Es dar la 
batalla a todas estas campañas de 
desprestigio", dijo la presidenta del 
partido, Luisa María Alcalde, al de
linear la estrategia. 

Asimismo, en votación dividida y 

"TE PUEDO DAR 
LO QUE QUIERAS" 
RELATO DE ABUSO 
SEXUAL EN CORTE 
De acuerdo con la carpeta de 
investigaCión de la Fiscalía de 
la Ciudad de México, la víctima 
narra que Ricardo Márquez 
Bias, coordinador de Fortale
cimiento Institucional de la 
Corte, colaborador de la mi
nistra Norma Piña, detenido 
el martes, le hizo tocamientos 
en la oficina y la amenazó con 
perder el empleo si contaba 
lo ocurrido. 1 NACIÓN 1 A6 

pese a los más de 100 amparos, el 
Tribunal Electoral dio luz verde al 
INE para que continúe con la elec
ción de juzgadores. El órgano elec
toral informó que el proceso sigue. 
Además, el Consejo de la Judicatura 
acordó levantar el paro y descontar 
salarios a los que no asistan. 

1 NACIÓN 1 A4 Y A6 

Tarascada a 
la Constitu-
ción, la 
caricatura 
deKemchs. 

Sheinbau111 da 
i111pulso alas 
universidades 
PEDRO VILLA Y CAÑA Y EDUARDO DINA 
- nacion@eluniversal.com.mx: 

La presidenta Claudia Sheinbaum anunció la 
creación de 330 mil lugares para estudiar la uní
versidad en todo el país. Para tal fin se destinarán 
5 mil millones de pesos adicionales al presupues
to en educación. 

Para garantizar el aumento de la matrícula se 
constmirán 30 planteles de la Universidad Na
cional Rosario Castellanos, 10 de la Universidad 
de la Salud y 50 de las Universidades para el Bie
nestar Benito Juárez Carda. 

1 NACIÓN 1 A2 

"MÉXICO NECESITA LA UNIDAD DE TODOS" 
El Licenciado Juan Francisco Ealy Ortiz aseguró que con el apoyo de empre
sarios, medios de comunicación, políticos, iglesias y líderes de todos los sec
tores se engrandecerá al país. "México necesita sumar, no restar y menos di
vidir", aseveró al conmemorar sus 55 años al frente de EL UNIVERSAL. 1 A8 1 

I UD 

Cientos de aficionados acuden al Dodger Stadium para 
rendir homenaje a Fernando Valenzuela, quien es ca· 
lificado como "irrepetible" por exligamayoristas. 1 B: 1 

Advierten 
fraudes 
en retiros 
de Afore 
SeudO"asesores cobran a 
ahorradores para sacar 
dinero de su cuenta; el 
trámite es gratuito 

ANTONIO HERNÁNDEZ 
-cartera@eluniversal.com.mx: 

Con anuncios en redes sociales, su
puestos gestores engañan a, perso
nas con cuentas de Afore para rea
lizar un retiro de dinero por desem
pleo, con el cobro de una comisión 
de 30% sobre el monto de la ope
ración cuando el trámite es gratuito, 
alertaron analistas. 

Le cuesta muy caro al ahorrador, 
porque están sacando dinero de su 
Afore, lo que afecta su pensión a fu

. turo, dijo el especialista en pensio-
nes Ricardo Velázquez. 

"El impacto es sobre los trabaja
dores que caen con sevdoasesores 
patrimoniales", lamentó. 

A la fecha no hay denuncias por 
el engaño, pero la Cansar ha emitido 
alertas en sus redes sociales y su pá
gina de intemet para no realizar el 
trámite a través de terceros. 

1 CARTERA 1 A22 
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ADRENALINA

A SACARSE 
LA ESPINITA 
Checo Pérez está 
enfocado en conquistar 
el GP de México, luego 
de que en 2023 un 
choque en la primera 
curva lo dejó fuera. / 8

EXPRESIONES

RIVERA, ENTRE 
DOS MITOS
Una exposición devela 
la influencia que en la 
obra del pintor tuvieron 
los descubrimientos de 
los restos de Cortés y 
de Cuauhtémoc. / 26

Pemex le apostará 
a la petroquímica
Altagracia Gómez, 
coordinadora del Consejo 
Empresarial, anunció que se 
reforzará esta industria, clave 
para el desarrollo del país. / 4

DINERO

Pascal Beltrán del Río 2
Javier Aparicio 12
Yuriria Sierra 14

El INE reactivará organización de comicios 
Tras recibir luz verde del TEPJF, el instituto informó que 
retomará los trabajos para preparar la elección judicial, que 
pausó ante las suspensiones concedidas por juzgadores. / 7

PRIMERA

ADRENALINA

OFRENDAS PARA UN ÍDOLO
Aficionados acudieron al Dodger Stadium para 
depositar veladoras, flores y hasta burritos en 
recuerdo de Valenzuela. La MLB le rendirá un 
homenaje mañana, al inicio de la Serie Mundial.

RUTILIO ESCANDÓN, OPACO AL ASIGNAR CONTRATOS

Detectan al gobierno de Chiapas 
desvíos por $2 mil 576 millones

PRESENTAN ESTRATEGIA INDUSTRIAL PARA MÉXICO

CLAUDIA SHEINBAUM

GOBIERNO AMPLIARÁ LAS 
UNIVERSIDADES PÚBLICAS
La Presidenta anunció la creación de 330 mil 
lugares para estudiantes en educación superior. 
En noviembre se publicará la convocatoria para 
inscripciones y contratación de docentes. / 8

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

El Senado aprobó en co-
misiones la reforma para 
impedir que los ciudada-
nos o instituciones puedan 
impugnar la Constitución, 
ya sea por juicio de am-
paro, controversia consti-
tucional o una acción de 
inconstitucionalidad.

La propuesta, presenta-
da el martes por el more-
nista Adán Augusto López, 
desató críticas y preocupa-
ciones porque, además de 
impedir que se impugne la 
Constitución, prohibía a la 
Suprema Corte atender los 
recursos contra la reforma 
judicial, con lo cual rom-
pía con el principio de no 
retroactividad de la propia 
Constitución.

También colocaba a Mé-
xico fuera del Sistema In-
teramericano de Derechos 
Humanos, al establecer que 
las normas relativas a éstos 
derechos se interpretarán 
según la Constitución y los 

AUNQUE matizaron algunos puntos, 
comisiones aprobaron que no puedan 
impugnarse reformas a la Carta Magna 
a través de amparos o controversias El Consejo de la Judicatura 

Federal (CJF) resolvió termi-
nar con el paro de jueces de 
Distrito y magistrados de Cir-
cuito, que inició desde agosto 
pasado, bajo la advertencia 
de que se le descontará el 
día a quienes no asistan a la-
borar, a partir de este jueves.

La resolución se determi-
nó por una mayoría de cuatro 
votos contra tres en la sesión 
de ayer, encabezada por la 
presidenta del órgano autó-
nomo, Norma Piña, y se noti-
ficó en la Circular 23/2024. 

Anoche, trabajadores ju-
diciales cerraron los accesos 
al edificio sede del CJF, en la 
Ciudad de México, para impe-
dir la salida de los consejeros, 
protesta que levantaron al 
cierre de esta edición.

En tanto, la Conferencia 
del Episcopado Mexicano 
llamó al Legislativo a discu-
tir “ampliamente” la reforma 
judicial y procurar que se 
promueva la participación de 
todos los actores sociales.

 — David Vicenteño e Isabel González

PRIMERA | PÁGINAS 6 Y 7

Judicatura aplicará descuentos a 
trabajadores que sigan en paro

ALGUNOS AJUSTES 
A LA INICIATIVA

Se eliminó 
la adición al 
artículo 1º de la 
Constitución, 
con la que 
se pretendía 

anular la influencia de los tratados 
internacionales en materia de 
derechos humanos.

También 
se retiró un 
párrafo del 
artículo 105 que 
señalaba como 
improcedentes 

los recursos contra las reformas, 
incluido su proceso deliberativo, 
legislativo y correlativa votación.

EL PLENO DEL SENADO ABORDARÁ HOY EL DICTAMEN

Morena hace intocables 
cambios a la Constitución

FUNCIÓN

EL ETERNO 
DANDY 
DEL ROCK
A sus 79 años, Bryan 
Ferry no piensa en el 
retiro; mañana lanza 
una compilación de 
su obra musical.

El gasto para poner una ofrenda se elevará este 
año hasta mil 809 pesos, 26% más respecto de 
los mil 435.5 pesos que se destinaron en 2023. / 2

PAN DE MUERTO

46%
más, al pasar de 

15 pesos a 22 por 
cada pieza.

FLORES (INCLUIDO 
EL CEMPASÚCHIL)

20%
de alza: de $250 
a $300 por ramo.

CALAVERITAS

20%
es el incremento: 

de 25 pesos 
subieron a 30.

La inversión en hidrógeno 
verde alcanza 20 mil mdd
Este sector tiene 
potencial para crear 
en nuestro país tres 
millones de empleos 
y captar 60 mil 
millones de dólares 
hacia 2025

POR NAYELI GONZÁLEZ

La industria del hidrógeno 
verde, es decir, el hidrógeno 
producido con energías re-
novables y que sirve como 
combustible, tiene en México 
16 proyectos en distintas eta-
pas de ejecución, que repre-
sentan una inversión de 20 
mil millones de dólares.

Sin embargo, este sector 
tiene potencial para captar 
más de 60 mil millones de 
dólares y crear tres millo-
nes de empleos hacia 2050, 
destacó Israel Hurtado, pre-
sidente de la Asociación 
Mexicana de Hidrógeno.

Sin embargo, para alcan-
zar estas metas es necesario 

no sólo generar esquemas 
de financiamiento, el desa-
rrollo tecnológico y tener in-
centivos, sino elaborar una 
regulación que dé un mayor 
impulso a este sector, se des-
tacó durante la presentación 
de la Estrategia Industrial de 
Hidrógeno de México.

El documento urge a de-
tonar las energías renova-
bles y su industria, tomando 
en cuenta que la demanda 
energética en México está en 
evolución, impulsada princi-
palmente por sectores como 
el transporte, la refinación, 
generación de electricidad y 
proyectos de relocalización.

DINERO

POR RAÚL FLORES

El gobierno de Chiapas, 
encabezado por Rutilio Es-
candón Cadenas, registra 
irregularidades en la ges-
tión del presupuesto.

De acuerdo con el Insti-
tuto Mexicano para la Com-
petitividad, el estado ocupa 
uno de los últimos lugares 
en transparencia fiscal, es 
decir, parte de su gasto pú-
blico no está debidamente 
reportado o documentado.

Además, la administra-
ción del morenista ha sido 
señalada por su opacidad 
en la adjudicación de con-
tratos para la construcción 

de diversas obras de in-
fraestructura, sobre todo 
en zonas rurales del estado.

Datos de la Auditoría Su-
perior de la Federación in-
dican que el gobierno de 
Escandón desvió, en sólo 
dos años, dos mil 576 mi-
llones de pesos a través de 
diez empresas factureras.

Aunque la presión ciu-
dadana y la labor de algu-
nas organizaciones civiles 
han permitido visibilizar  
casos de corrupción u opa-
cidad, la falta de respuestas 
efectivas desde el propio 
gobierno estatal sigue sien-
do una constante.

PRIMERA | PÁGINA 14

Ya con los ajustes hechos 
por los propios morenistas, 
luego de que la presidenta 
Claudia Sheinbaum anunció 
en su conferencia matutina 
que la reforma sólo se iba a 
referir a que no proceden 
ni amparos ni controversias 
contra los cambios consti-
tucionales, las comisiones 

unidas de Puntos Constitu-
cionales y Estudios Legisla-
tivos abrieron la discusión 
para su aprobación, que 
quedó con 24 votos en favor 
y diez en contra.

El dictamen está progra-
mado para ser abordado hoy, 
en el pleno del Senado.

PRIMERA | PÁGINAS 4 Y 5

tratados internacionales en 
la materia, “pero en ningún 
caso pueden ser inaplica-
das por medio de control de 
convencionalidad”, proponía 
el cambio al artículo primero.

Ayer, la iniciativa fue 
matizada y sólo dos de los 
nueve cambios que tenía 
sobrevivieron.

Foto: AFP

Foto: Cuartoscuro

Foto: Cortesía BMG

Foto: Cuartoscuro

Mientras Kamala Harris y Donald Trump están en empate técnico, más de 
23 millones de estadunidenses ya emitieron su sufragio. Global / 24RÉCORD EN VOTO ANTICIPADO

PRIMERA

Foto: Cuartoscuro

DINERO

INFLACIÓN ASUSTA 
AL DÍA DE MUERTOS 
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Maman Soto Antaki 
~2a coincidencia entre 
Netanyahu, Hamás 

' ri. b l ,,, y n.lZ U a -P. 39 

Diferendo. Con Norma Piña en contra, la Judicatura instruye a aplicar el control de asistencia; magistrados 
dan luz verde aiiNE para que prosiga con organización del voto para jueces RUBÉNMossov.rANNETLÓPEZPONCE, CDMx . PAG. to 

Ordenan a tribunales y juzgados 
reanudar labores a partir de hoy 
Aborto no sale 
hasta conocer 
opinión de los 
Colosio: Corte 
RUBÉN MOSSO, CDMX 

_ _ Con el voto decisivo de la 
ministra Lenia Batres, la Supre
ma Corte revocó el amparo otor
gado a Mario Aburto Martínez, 
asesino confeso de Luis Donaldo 
Colosio que lleva 30 años preso, 
con el argumento de que prime
ro hay que oír a la familia del can-
didatoultimado.PAGS.6Y7 · 

¡Colecciona y crea un mundo 
magnético y divertido para 

toda la familia! 

Busca IP duplicar 
oferta de vivienda 
de la Presidenta 
con 700 mil mdp 
ARTURO GÓMEZ SALGADO, CDMX 

__ Empresarios del ramo di
cen contar con una reserva terri
torial suficiente para edificar un 
millÓn 24 mil viviendas. PAG.I6 
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s La mandataria confirmó que antier 
recibió un documento de la jueza Nancy 
Juárez con la disposición de eliminar del 
DOF la reforma judicial, pero contenía un 

código que no abrió, por lo que sostuvo: 
“no hemos sido notificados. Que Harvard 
nos diga qué opina”. Foto Presidencia         
ALMA E. MUÑOZ Y ALONSO URRUTIA / P 7

Pone en evidencia QR que no abrió

L. HERNÁNDEZ, J. XANTOMILA Y G. CASTILLO / P 5 Y 7

l Inversionistas buscan victimizarse ante derrotas en 
cortes de EU; son fondos buitres, afirma Grupo Salinas 

l S&P coloca a Elektra en grado de bono basura y la 
BMV suspende otra vez la operación de sus acciones

Culpa del Poder Judicial, la 
demanda contra México en 
caso Tv Azteca: la Presidenta

ALONSO URRUTIA Y ALMA E. MUÑOZ / P 19

l Habrá más planteles 
del Bienestar, de la Salud, 
Rosario Castellanos y 
Tecnológico Nacional

l Sheinbaum anuncia 
presupuesto adicional de 
5 mil mdp para escuelas 
de todos los niveles

Crearán lugar 
para 330 mil 
jóvenes en las 
universidades 
públicas

ALMA E. MUÑOZ, ALONSO URRUTIA Y LAURA POY / P 3 Y 4

ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR, ENVIADO / P 17

Luz verde del TEPJF para continuar 
con el proceso de elección de jueces

Alza de 10% en matrícula, la meta

Ordena CJF levantar paro y amaga con descuentos

Avala Declaración de Kazán por unanimidad

Ante “sanciones ilegales”, 
plantea BRICS+ avanzar 
en la sustitución del dólar
l Impulsará la creación de una bolsa de cereales como 
parte de un mercado para comerciar granos en el bloque 

l Además de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, asisten 
representantes de 10 naciones del denominado Sur global

l Ofrece Vladimir Putin a su homólogo Nicolás Maduro 
el respaldo de su país para que Venezuela se una al grupo



Va la cumbre ambiental 
con propuestas radicales

ALBERTO ACEVES Y CRISTINA GÓMEZ LIMA, CORRESPONSAL / DEPORTES

Duelo generalizado por El Toro

Rayuela
Hay empresarios 

que dicen dar la cara 
por México, aunque 
lo que sí le niegan es 

el dinero de sus 
impuestos.

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Ilán Semo 15

Rosa M. Elizalde 15

León Enrique Ávila 16

Marcos Roitman 16

Orlando Delgado Selley 18

COLUMNAS 

Astillero 
Julio Hernández López  8

México SA
Carlos Fernández-Vega 20
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l El líder del blanquiazul evade responder 
del dinero adicional que recibe su bancada

l “Se está viendo si es necesario también el 
apoyo con combustible”, refiere la Presidenta

l La cifra de septiembre es menor a la de los 
últimos meses del gobierno de Trump, dice

l Deforestación y manejo del agua en AL, 
entre los temas centrales de la COP-16

l Se plantea un fondo que socialice ganancias 
de la IP por el uso de materiales genéticos

l Delegados de casi 200 países se alistan 
en Cali, Colombia, para las negociaciones

GEORGINA SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL / P 6

ALONSO URRUTIA Y ALMA E. MUÑOZ / P 24

DAVID BROOKS Y JIM CASON, CORRESPONSALES / P 23

FABIOLA MARTÍNEZ, ENVIADA / P 14

Balconea Adán López a Marko Cortés

Niega el PAN a Yunes, 
pero solicita recursos 
para 22 senadores

CFE brinda asistencia a través de la SRE

Sheinbaum confirma 
“ayuda técnica” a Cuba 
por crisis energética

Nivel más bajo en cuatro años

Celebra la Casa Blanca 
desplome de 55% en los 
cruces de migrantes

7 502228 390008

l Se reconoce ya al oriundo 
de Etchohuaquila, Sonora, 
como una leyenda del 
beisbol y de los Dodgers 

l Todos los mexicanos 
estamos tristes por su 
pérdida, lamenta el 
gobierno federal

l Las expresiones por 
la muerte de Valenzuela 
se han multiplicado en 
todos los ámbitos

▲ Decenas de personas acudieron 
ayer a dejar ofrendas a las afueras 
del Dodger Stadium (arriba) y en 
la estatua de Guadalajara, Jalisco 
(abajo). Fotos Ap y Cuartoscuro
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L A  E S Q U I N A

Una figura extraordinaria-
mente importante para la Ciu-
dad de México será el titular 
de la Fiscalía General de Justi-
cia capitalina. El perfil que se 
está elaborando para el cargo, 
con participación ciudadana 
en el proceso, es el primero de 
muchos elementos para que la 
institución funcione como es 
debido. Las esperanzas no es-
tán sólo en los jueces, pues el 
MP es el primer eslabón de una 
cadena de justicia con respeto 
a los derechos humanos

CIDH alista audiencia sobre 
independencia judicial
Constitucionalistas advierten sobre actores 
poderosos que buscan utilizar el sistema de 
justicia para desarticular adversarios

O P I N I Ó N

Página 3Página 9

Rafael Cardona

La esquiva 
soberanía

Juan Manuel Asai

Fernandomanía en la 
colonia Narvarte

Página 4

Se abrirán 330 mil nuevos lugares 
en el nivel educativo superior

NACIONAL

La meta se conseguirá 
recurriendo a 
universidades de reciente 
creación como las Benito 
Juárez o la Rosario 
Castellanos

El Instituto Politécnico 
Nacional también 
generará más lugares 
para aspirantes; lo 
mismo que  el sistema 
Tecnológico Nacional de 
México

TEPJF instruye al INE: 
proceda con la elección 
de jueces y magistrados

 ■ La mayoría en torno a la ministra presidenta se decanta por no 
detener el proceso incluido en la Reforma Judicial 

 ■ Janine Otálora y Reyes Rodríguez quedan en minoría; indicaban 
que el Tribunal no debía actuar hasta que la Suprema Corte 
decidiera futuro de la Reforma en su conjunto

Luis David Fernández

La crisis de seguridad 
alimentaria

Página 13

Premios Crónica

Julieta Fierro recibe 
el Premio en 
Academia 2024 
otorgado por 
nuestro 
diario

Rastreando la 
herida abierta de 
la Conquista

CULTURA

Exposición artística 
indaga el efecto 
social que causó el 
“descubrimiento” de los 
restos de Cuauhtémoc 
y de Cortés

PAG. 10

PAG. 22

PAG. 6 y 7

Calienta motores la F1-CDMX

PAG. 31

Saúl Arellano

El fracaso de las 
oposiciones

PAG. 5

Comisión Federal 
de Electricidad va 
al rescate de Cuba
La isla vive una difícil 
situación por fallas en su 
sistema eléctrico; la crisis 
recuerda a la vivida en los 
años ochenta

Millones de cubanos 
están sin suministro de 
energía y los técnicos 
mexicanos colaborarán 
en la emergencia 

PAG. 8

Buscan fiscal en la 
CDMX: al menos 5 
años de experiencia

METRÓPOLI

Consejo Judicial 
Ciudadano, listo para 
emitir la convocatoria y 
definir detalles del perfil

PAG. 14

Mario Delgado, titular de la SEP, y la Presidenta en PalacioPAG. 31
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Advierten expertos 
riesgos para México 
si Trump gana en EU
IMPACTO. PIB sería hasta 2% menor en 2026; IED se estancaría

Si Donald Trump ganara la elec-
ción de EU este 5 de noviembre, la 
economía mexicana tendría graves 
consecuencias. Expertos en econo-
mía y comercio exterior advierten 
que la implementación de su agre-
siva política comercial tendría un 
impacto negativo en el PIB de hasta 
2 por ciento menos en 2026 y 1 por 
ciento más bajo en 2028. La IED se 
mantendría estancada en menos de 
30 mil millones de dólares. El eje de 
la política comercial de Trump son 
los aranceles y no sólo contra China. 
 —J. Valdelamar / A. Martínez / PÁG. 4

TIPO DE CAMBIO. Peso, la divisa emer-
gente que más ganó al cierre. /PÁG. 14$19.82

La iniciativa de reforma consti-
tucional, impulsada por Morena, 
para mantener la supremacía de 
la carta magna será discutida hoy 
en el Pleno del Senado, a petición 
de los grupos parlamentarios del 

Verde y del PRI. El dictamen fue 
aprobado ayer en comisiones. Del 
documento original se eliminaron 
los cambios al artículo primero y 
un transitorio. El PAN prevé 'ma-
druguete'. —Diana Benítez / PÁG. 36

Senado votará hoy 
por la supremacía 
constitucional

Inimpugnables. Morena busca que cambios a la Constitución no sean debatibles.
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VENTAS MINORISTAS PÁG. 8

CONTRACCIÓN DE 
0.8% EN AGOSTO
Este indicador registra ya tres caídas 
anuales consecutivas, reflejo de la 
cautela del consumo privado. Sólo se fortalece 

lo que está en la 
Ley de Amparo
NO ABRE QR. Sheinbaum 
respaldó la reforma sobre 
'supremacía constitucional' 
que anula amparos contra 
cambios a la Carta Magna.

RECIBE NOTIFICACIÓN
PÁG. 37

“Aún más 
preocupante que 
el tema del alza 
en los aranceles 
podría ser el 
preludio del posible 
desmantelamiento 
del T-MEC”

JASON TUVEY
Analista de Capital Economics

ESCENARIO POSELECTORAL

VEN AL PESO CON  
GRAN VOLATILIDAD  
EN NOVIEMBRE 
Los operadores de divisas en México 
se preparan para enfrentar violentas 
oscilaciones del peso después de las 
elecciones estadounidenses que se 
celebran en menos de dos semanas. 
Advierten que si gana Kamala habría 
un rally de alivio que llevaría al peso 
abajo de 19 por dólar; si es Trump 
superaría 20.50.—Bloomberg / PÁG. 5

ESCRIBEN

Jonathan Ruiz 
PARTEAGUAS / 26

Enrique Quintana 
SIGNOS VITALES / 30

Salvador Camarena 
LA FERIA / 42

GUERRA VS. UCRANIA

EU confirma que 
Corea del Norte 
envió ya tropas  
a Rusia.
PÁG. 34

TELEVISAUNIVISION

Lanza portafolio  
de contenidos para 
2025 en México; va 
por más conexión 
con audiencias.
PÁG. 24

TRIBUNAL ELECTORAL DA LUZ VERDE AL INE

Puede desacatar fallos judiciales y 
seguir con la elección de jueces.
PÁG. 38

Persiste el riesgo  
VE EL CONSTITUCIONALISTA FRANCISCO BURGOA AMENAZANTE 
QUE SE ELIMINEN CONTROLES JUDICIALES SOBRE LAS REFORMAS 
CONSTITUCIONALES. PÁG. 36

LE FUE BIEN AL AIFA
ACUMULA GANANCIAS POR 789 MDP 
AL CIERRE DEL TERCER TRIMESTRE; 
MEJORAN CARGA Y PASAJE. 

PÁG. 20

EF
E

Fuente: INEGI.

Ingresos por suministro de bienes 
y servicios al por menor

 Variación porcentual anual
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• La mayor parte, 
en la Universidad 
Rosario Castellanos.

 pág. 49

Ampliarán en 
300,000 la 
capacidad en 
universidades 
públicas

Opinión

Raúl Martínez S.
 pág. 16

Marco A. Mares
 pág. 31

Ernesto Piedras
 pág. 32

Jorge A. Castañeda
 pág. 49

Ezra Shabot
 pág. 50

La crisis de 
pensiones de 
China ya es 
una realidad

Yi Fuxian
 pág. 40

Política  
y Sociedad

• La demócrata afirmó 
que "sí" cree que su 
opositor es un fascista.

 pág. 44

Kamala Harris 
critica a Trump 
por presuntos 
elogios a Hitler

GeoPolítica

GP
GeoPolítica

• Actualmente sólo 
se puede hacer en el 
sistema bancario.

 pág. 6

de las cuentas al cierre 
de 2023 estaban en 
cuatro bancos.

89%

Cofece propone 
ampliar mercado 
en portabilidad 
de nómina

• Crecieron 0.1% en el 
mes tras un repunte de 
0.7% en junio.

 pág. 30

es el descenso acumu-
lado de las ventas al 
menudeo en ene-ago.

0.3%

Inegi: ventas 
de minoristas 
desaceleraron 
en agosto

Empresas 
y Negocios

“Nearshoring en México, 
modesto, pero tangible”
• Moody’s Analytics plantea que ha repercu-
tido en la inversión foránea, sobre todo en 
ramas como la manufactura, que impulsa la 
exportación y el crecimiento de la economía.

 pág. 7

En el 2026 y hasta el 2029 lo mantendría alrededor de 2.7%

FMI proyecta que 
México reducirá 
su déficit fiscal a 
3.5% en el 2025
•La estrategia de consolidación fiscal del gobierno actual le 
permitirá reducirlo gradualmente desde el 5.9% de este año.

•El organismo sugiere a economías con magra 
recaudación revisar impuestos como IVA e ISR.  págs. 4-5

L. M. González y Y. Morales

En Primer 
Plano

“Crecería producción 
petroquímica 30% con 
alianza IP-gobierno”
• La ANIQ estima que, para 2035, las 
firmas químicas y petroquímicas podrían 
duplicar su participación en el PIB al 4% con 
inversiones de entre 45,000 y 50,000 mdd.

 pág. 29

Pemex | Producción de productos 
petroquímicos | MILES DE TONELADAS

FUENTE: PEMEX GRÁFICO EE
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Estado de derecho, en declive
México descendió dos posiciones en el Índice Global de Estado de Derecho 2024, a la 
posición 118 entre 142 países, y la 28 de 32 en AL.   pág. 49 

FUENTE: WJP
Nota: Escala de 0 a 1.0, mientras más cerca a la unidad significa mayor adherencia al Estado de derecho

Índice Global del Estado de Derecho Evolución de la puntuación de 
México en el Índice Global de 

Estado de Derecho

adherencia al estado  
de derecho

débil

fuerte

0.00

0.25

0.75

0.50

1.0

 puntaje posición

Dinamarca 0.90 1
Noruega 0.89 2
Finlandia 0.87 3
México 0.41 118
Afganistán 0.32 140
Camboya 0.31 141
Venezuela 0.26 142 15 16 2117-18 2219 2320 24
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0.46

0.45

0.45
0.44

0.43

0.42

0.42

0.41

Empresas 
y Negocios

• Las exportaciones aumentarán 
por un alza del 5% en volumen 
y una caída del 1% en precios, 
mientras las importaciones 
seguirán la misma tendencia.   
  pág. 30

Comercio exterior de 
Latinoamérica crecerá 
4% este año: Cepal

Volumen de 
comercio 
por grandes 
regiones, 
enero-junio, 
2024 | 
VAR. %

FUENTE: CEPAL CON 
DATOS DEL WORLD TRADE 
MONITOR DATABASE 
DEL CPB

China Otros países 
en desarrollo 

de Asia

Japón

EU

Unión  
Europea

EXPORTACIONES IMPORTACIONES10.5

1.8

6.2
8.3

3.1 2.9

-0.8

-3.2 -3.3

-5.6

• La temporada de reportes del tercer 
trimestre en la BMV avanza con resultados 
diversos para las empresas que cotizan.

 págs. 26, 28 y 34

Empresas en Bolsa: reportes  
y datos del III trimestre 

empresa utilidad/ventas*

Gruma 2,537 mdd

Walmex 38,627 mdp

Televisa 5%* MEX 10%* EU

Chedraui 1,486 mdp

Reportes

FUENTE: BMV Y EMPRESAS *En ventas





NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2689 / JUEVES 24 DE OCTUBRE DE 2024

PRESUME 
RESULTADOS 

DE 2024

P21

#TELEVISAUNIVISIÓN

FOTO: LESLIE PÉREZ

GRÁFICO: JORGE PEÑALOZA
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POR FERNANDA GARCÍA, MISAEL ZAVALA Y DIANA MARTÍNEZ/P10

EL ARGUMENTO FUE QUE CONSTITUCIONALMENTE ES INVIABLE SUSPENDERLA. EL CJF 
ORDENÓ REANUDAR ACTIVIDADES Y APLICAR DESCUENTOS A QUIEN NO LO HAGA  

#TRIBUNALELECTORAL

PILOTOS 
ARRANCAN 

LA F1ESTA

AVALAN QUE 
INE SIGA CON 

ELECCIÓN JUDICIAL

MARIO ABURTO 
SE QUEDA 
PRESO P9

#DECIDELA
SUPREMACORTE

#PREVIOAL
GPDEMÉXICO 

CLAUDIA SHEINBAUM, 
CON BUENA OPINIÓN

#INICIO
DEGESTIÓN 

P8
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O C T U B R E
MES DE SENSIBILIZACIÓN 
SOBRE EL CÁNCER DE MAMA

Van juzgadores
a elección y piden 

“no tener miedo”

ANUNCIA CLAUDIA 330 MIL NUEVOS 

ESPACIOS EN UNIVERSIDADES  

FGR afirma que dio 

78 pruebas y juez 

negó aprehensión 

DODGERS-
YANKEES, 

ENTRE MEMORIA, 
EXPECTACIÓN… 

Y NEGOCIOS

EXAMEN de admisión cambia por curso propedéutico, informa la Presi-

denta; lamenta que educación se volviera en el pasado un privilegio. pág. 10

EN EL ESTADIO del 

equipo angelino recuer-

dan al Toro Valenzuela, fa-

llecido el martes, de cara 

al arranque de la histórica 

Serie Mundial; boletos  

en reventa hasta en 500 

mil pesos. págs. 30 y 31

LOS JUECES Blanca Ochoa y Francisco 

González salieron en la tómbola; dicen a 

La Razón que se anotarán al proceso del 

2025, porque buscan seguir sus carre-

ras y “la reforma ya es un hecho”. pág. 7

SIGUE intercambio entre Fiscalía y juez 

sobre el caso Zambada; sí procedía la 

orden contra Joaquín “N”, señala.  pág. 8

TENDRÁ La Casa de los Famosos 3,  

La Máscara 7, más de 14 nuevas teleno-

velas…; directivos hacen presentación en 

acto amenizado por Bruno Mars. pág. 26

DISPUTA POR LA ENMIENDA AL PODER JUDICIAL

TEPJF destraba
elección de jueces…

y en el Senado  
avanza su blindaje 

S. RAMÍREZ, C. ARELLANO, Y. BONILLA Y U. SORIANO

Magistrados resuelven, con 

tres votos contra dos, que el INE 

siga con tareas de organización; 

estaban suspendidas por resolu-

ciones de jueces  págs. 3 a 6

Consejo de la Judicatura, con 

cuatro votos contra tres, deter-

mina que se levante el paro en 

el PJ tras 66 días; amaga con 

sancionar a quien falte

Tras enredos, la 4T avala en 

comisiones de Cámara alta modi-

�car los artículos 105 y 107 de la 

Constitución para frenar impug-

naciones a la reforma judicial 
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Blanca Ochoa. Francisco González.

LA PRESIDENTA 
Claudia Sheinbaum 
durante su confe-
rencia en Palacio 
Nacional, ayer.
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HOY ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

Por ahora tiene  

tiempo  pág. 2

BERNARDO 
BOLAÑOS

Ni gobierno de jueces, ni  

autoritarismo morenista  pág. 6

PEDRO 
SÁNCHEZ

Gobierno-Medios-

IP  pág. 10
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BRUNO MARS, ayer.

INSTITUCIÓN DE EDUCACIÓN SUPERIOR

Universidad de la Salud 25 mil

Universidad Nacional Rosario Castellanos 150 mil*

Universidades para el Bienestar Benito Juárez 40 mil**

Tecnológico Nacional de México 85 mil

Politécnico Nacional 30 mil

NUEVOS LUGARES

*A lo largo del sexenio   **Por lo menos
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Denuncian negocio 
millonario en RTP 

CDMX12 

IGNORA OSORIO INSEGURIDAD 

Delincuencia siembra 
miedo en San Andrés 

.Totoltepec, en Tialpan 
CDMX9 

''·. '.::. . .-.. ··-~-~, -~ ~· .. ,, ., ' 

FOTOS DE PORTADA ESPECIAL 

GAM, BJ, XOCHIMILCO Y CUAJIMALPA 

Creció inseguridad 
en cuatro alcaldías 

CDMX14 

· AVANZA EN El SENADO 

She~baum apoya 
blindaje a reformas 

MÉXIC02-6 

... -... 

. HASTA ACOSTA, CON MANCHAS DE CORRUPCIÓN, 

OBTUVO UN PUESTO 

··PERFILES DUDOSOS 
INTEGRAN GABINETE 
AMPL·IADO EN CDMX 

CDMXS 

MÁS DE 250 QUEJAS POR IRREGULARIDADES 

e Vecinos del "Frente Ciudadano Salvemos la Ciudad" del . 
polígono Juárez, Roma} Condesa~ Hipódromo) piden a La 
alcaldesa Rojo de La Vega, realice estudios de zona 11 

RICARDO SEVILlA 

MÉXICO · 
~· ~ .:.·~ ~ ... .; .. ~ .. ; ~~ ELEKTRA SALE.DE BOLSA POR RIESGOSA, S&P DICE QUE LA EMPRESA ES "BASURA" 6 















ALMA E. MUÑOZ Y 

ALONSO URRUTIA

Durante el sexenio, la matrícula 
en educación superior pública se 
incrementará en 330 mil nuevos lu-
gares, informó la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo. Para cumplir 
con la meta, habrá, a la par de más 
estudiantes, más planteles de las 
universidades del Bienestar Benito 
Juárez, las Rosario Castellanos, de 
la Salud, Tecnológico Nacional de 
México y del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN).
“Vamos a ir llenando de univer-

sidades nuestro país. La educación 
es un derecho, no un privilegio 
ni una mercancía”, sostuvo ayer 
Sheinbaum Pardo en conferencia de 
prensa, en la cual informó que hay 
presupuesto adicional por alrede-
dor de 5 mil millones de pesos para 
nuevas escuelas, de todos los niveles. 
“Con estas instituciones vamos a 

crear 330 mil lugares nuevos en to-
do el país. En la Rosario Castellanos, 
150 mil espacios nuevos a lo largo 
del sexenio; en la Universidad de la 
Salud, 25 mil; Universidades Benito 
Juárez, al menos 40 mil, aunque tie-
nen opción de más; TecNM, 85 mil, 
e IPN, 30 mil”, detalló en Palacio 
Nacional.

Al abundar sobre el esquema 
planteado para cumplir uno de sus 
cien compromisos de gobierno, se-
ñaló que irá por la gratuidad, para 
lo cual el gobierno federal entrará 
en contacto con universidades au-
tónomas –incluida la UNAM– con el 
fin de “ver qué capacidad tienen de 
crecer; por supuesto, poniendo los 
recursos dedicados a la docencia y a 
la investigación, no a la burocracia”.
De igual manera “nos estamos 

comprometiendo a que, en el si-
guiente ciclo escolar, avancemos en 
la gratuidad del Tecnológico Nacio-
nal de México y del IPN”, indicó.
El programa para ampliar la ma-

trícula universitaria comienza en 
noviembre, con el lanzamiento de la 
convocatoria, para docentes y estu-
diantes, para dos nuevos planteles de 
la Rosario Castellanos, una en Comi-
tán, Chiapas, y otra en Tijuana, Baja 
California, a fin de que “en febrero o 
marzo haya primera generación” de 
esa institución en los estados.
Esas universidades se instalarán 

en edificios abandonados, y los go-
biernos de los estados “nos ayudarán 
a adecuarlos”, explicó.
La Presidenta precisó que con-

vertirá en nacional no sólo la Uni-
vesidad Rosario Castellanos, que 
estableció como jefa de Gobierno en 
la Ciudad de México, sino también 

la Universidad de la Salud, que “fue 
una idea que generamos conjunta-
mente el presidente (Andrés Ma-
nuel) López Obrador y su servidora”. 
La Rosario Castellanos tendrá 

30 nuevas sedes, que albergarán en 
promedio a 5 mil alumnos por plan-
tel, lo que sumado a los 50 mil con 
que actualmente cuenta, llevaría a 
un total de 200 mil. 
La Universidad de la Salud crece-

rá en 10 nuevas sedes para albergar 
a 25 mil nuevos estudiantes y llegar 
a casi 29 mil. Tiene 3 mil alumnos 
inscritos, mil 500 en medicina y mil 
500 en enfermería, todos becados.
Recordó que, en paralelo, López 

Obrador hizo las Universidades del 
Bienestar Benito Juárez, hoy con 
202 sedes en todo el país, sobre to-
do, en los lugares más apartados. En 
esta administración habrá 50 plan-
teles más, para tener 40 mil nuevos 
lugares, con lo que su cobertura lle-
garía a 110 mil alumnos. 
El Tecnológico Nacional de Mé-

xico, con los 85 mil previstos que 
tiene llegaría a 660 mil estudiantes 
aproximadamente al final del sexe-
nio. En tanto, el rector del IPN, Ar-
turo Reyes, “se ha comprometido a 
crecer la matrícula en 30 mil nuevos 
lugares”, con lo cual alcanzarían 246 
mil, según explicó el secretario de 
Educación Pública, Mario Delgado.

ALMA E. MUÑOZ

Titulares de las instituciones de 
educación superior pública que 
este sexenio incrementarán su 
matrícula garantizaron que cuen-
tan con capacidad para recibir a 
más estudiantes y, en el caso del 
Tecnológico Nacional de México 
(TecNM), hasta tener más carreras 
y posgrados.
Raquel Sosa Elízaga, directo-

ra general de las Universidades 
Benito Juárez, indicó que tienen 
capacidad instalada para recibir a 
286 mil alumnos y, en un futuro, 
300 mil, pero “no lo vamos a hacer 
tan rápido, porque nuestro creci-
miento topa con la capacidad de 
carga de comunidades en que nos 
encontramos”.
Precisó que se requiere apoyo de 

transporte y nuevas viviendas, por-
que dentro de los lugares donde se 
ubican hay comunidades “muy pe-
queñas, siempre alejadas incluso 
de las cabeceras municipales”.
En la mañanera del pueblo rea-

lizada ayer en Palacio Nacional, la 
Presidenta indicó que tienen 71 mil 
572 estudiantes activos en cursos, 
más los de internado médico de 
pregrado y en servicio social de 
enfermería.
Precisó que hay 3 mil 684 egre-

sados de otras carreras, y cuatro 
mil 91 que se han titulado este año, 
además de mil 652 docentes. 
Sosa Elízaga señaló que tienen 

63 solicitudes de nuevas sedes y 
que las carreras que han crecido 
más rápido en las Benito Juárez 

son las de salud, particularmente 
medicina, con 97 mil estudiantes, y 
poco más de 40 mil en enfermería 
y veterinaria. En 2019, esas univer-
sidades comenzaron con 14 mil 33 
alumnos, y para 2025 se proyectan 
83 mil 293. 
Respecto al presupuesto, empe-

zaron con 961 millones de pesos 
y este año fue de mil 489 millo-
nes. Se han construido 80 sedes 
educativas y 20 están a punto de 
concluirse. 
Los estudiantes viven sobre to-

do de su beca, de 2 mil 650 pesos 
mensuales.

Mayoría de los 
inscritos con mujeres

Rosaura Ruiz, secretaria de Cien-
cia, Humanidades, Tecnología e 
Innovación, detalló que la Univer-
sidad Rosario Castellanos tiene 55 
mil 738 estudiantes, 63 por ciento 
de los  cuales son mujeres. Cuenta 
con  casi 6 mil egresados, 96 ti-
tulados y mil 199 docentes. En el 
sexenio tendrá 30 nuevas sedes a 
nivel nacional. 
Tiene siete maestrías, cinco 

especialidades tres doctorados, 
además de 22 licenciaturas.
Detalló que las nuevas Rosario 

Castellanos se crearán en los Polos 
de Bienestar y  “hemos tenido una 
gran demanda de gobernadores y 
gobernadoras que están de acuer-
do en aumentar la matrícula”. 
Sobre la Universidad de la Salud, 

mencionó que en la Ciudad de Mé-
xico tiene una matrícula de 3 mil 
688 estudiantes.

POLÍTICA
LA JORNADA
Jueves 24 de octubre de 2024 3

Escuelas del país 
garantizan que sí 
pueden recibir a 
más estudiantes

BÚNKER ! MAGÚ

La meta es que México esté lleno de colegios, 
pues la educación es un derecho: Sheinbaum

Crearán 330 mil 
nuevos lugares 
en universidades

ANUNCIAN PRESUPUESTO ADICIONAL POR $5 MIL MILLONES

" La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo realizó ayer una visita 
sorpresa al módulo de registro para la Pensión Mujeres Bienestar en 
la alcaldía Venustiano Carranza. El encuentro se realizó a puerta 
cerrada en el Centro Cultural Carranza. También acudió la jefa de 
Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada. Por noche, en redes 
sociales, la mandataria federal dijo que ese programa reconoce el 
trabajo “que todas hacemos a diario”. Foto Cristina Rodríguez

VISITA MÓDULO DEL BIENESTAR
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Descafeínan la reforma de 
“supremacía constitucional“, 
pero dejan límites al amparo

La bancada de Morena en el Senado reculó 
sobre la llamada “supremacía constitucio-
nal” y “descafeinó” su iniciativa para que 
las reformas que se hagan a la Constitu-
ción no puedan ser impugnadas ni contro-
vertidas ya sea por la vía de la controver-
sia constitucional, la acción de inconstitu-
cionalidad o el juicio de amparo. luego de 
que eliminó las reformas a los artículos 1° 
y 105 de la Carta Magna y todos los artí-
culos transitorios.

El coordinador de Morena en el Sena-

do, Adán Augusto López descarta “alba-
zo” y garantizó que esta reforma se subirá 
al pleno hasta el martes próximo.

En medio de la ola de críticas y repro-
ches de varios sectores del país, el presi-
dente de la Comisión de Puntos Constitu-
cionales, Óscar Cantón Zetina, reconoció 
que después de un análisis exhaustivo, y 
las opiniones de académicos, partidos de 
oposición, senadores y diputados, se llegó 
a la conclusión de que se debe hacer un 

cambio total a la iniciativa en cuestión.
Cantón Zetina reconoció que hay “mu-

cho ruido” por esta iniciativa y por ello 
deben escuchar las voces que se están 
manifestando e insistió que el principio 
fundamental de la iniciativa “es dejar con 
mucha claridad que las reformas constitu-
cionales no son impugnables”.

“No hay que hacer cosas buenas que 
parezcan malas, (…) y seguramente va-
mos a hacer modificaciones de fondo. (…) 

Oscar Cantón Zetina reconoce que 
hay “mucho ruido” por esta iniciativa 
y por ello la bancada de Morena en 
el Senado debe escuchar las voces 
que se están manifestando; aclara 
“que las reformas constitucionales 
no son impugnables”

Alejandro Páez 
nacional@cronica.com.mx

Morena recula

Sesión ordinaria en el Senado de la República.

Pero, sí hay dudas en ese sentido, es me-
jor no mover el artículo 1° constitucional 
y esa modificación no va, no prospera, se 
retira. (…) Estamos prácticamente tratan-
do retirar también el 105, la modificación, 
y nada más dejar el 103 , 107”, reconoció

También destacó la importancia de n 
que ningún transitorio transite en esta re-
forma para no profundizar y menos llegar 
a una crisis constitucional en el sentido de 
que el Poder Legislativo quiere estar enci-
ma del Poder Judicial.

Sin embargo agregó—tampoco se de-
be aceptar que el Poder Judicial esté en-
cima del Poder Legislativo.

Recordó que la reforma buscaba refor-
zar lo que ya estaba en la Ley de Amparo 
y que está de alguna manera implícito en 
la Constitución e Insistió que la reforma 
busca armonizar la Constitución para que 
cada poder cumpla con sus responsabili-
dades y facultades.

RÉGIMEN AUTORITARIO

Los líderes del PAN y del PRI, Marko Cor-
tés y Alejandro “Alito” Moreno, reiteraron 
que en sus términos la iniciativa encami-
na al país hacia un régimen sin derechos, 
libertades y autoritario.

La bancada del PRI, presentó 13 razo-
nes para votar en contra de esta reforma 
presentada por Morena, entre ellas:

Violación al principio de control cons-
titucional; principio de no retroactividad 
y protección de derechos humanos; riesgo 
de autoritarismo y consolidación del po-
der; posible conflicto con tratados interna-
cionales y el bloque de constitucionalidad.

Implicaciones en el proceso de refor-
ma judicial y reconocimiento de fallos 
en la reforma previa; elimina el princi-
pio de supremacía constitucional; des-
protección de los derechos fundamen-
tales y retroceso en la protección cons-
titucionales, entre otros.

Marko Cortés, 
dirigente nacional 
del PAN.

La dirigencia nacional del PAN advirtió 
que México está en emergencia, por lo que 
hizo un llamado SOS a toda la comuni-
dad internacional, ya que el régimen mo-
renista aplica un golpe mortal a la demo-
cracia, quitándole a la gente el derecho a 
ampararse y poniendo las bases para una 
autocracia.

El presidente nacional del PAN, Marko 
Cortés Mendoza consideró que esta refor-
ma representa la desaparición de las capa-
cidades de la Corte, así como de cualquier 
Tribunal o juzgado para proteger los dere-
chos humanos.

“No hay peor ciego que el que no quie-
re ver, están convirtiendo rápidamente a 
México en Cuba o Venezuela, Morena es-
tá transgrediendo todos los límites y de-
jarán a las y los mexicanos sin protección 
de sus derechos frente a cualquier abuso 
de poder. Sin un Poder Judicial capaz de 
defender a los ciudadanos, los mexicanos 
estaríamos en una completa indefinición y 
dependencia como los cubanos o venezo-
lanos”, estableció

Cortés alertó que con esta reforma se 
viola el principio de irretroactividad, tie-
ne implicaciones internacionales y al Sis-

México en emergencia; 
Morena aplica estocada a 
nuestra democracia: PAN

“No hay peor ciego que el que no 
quiere ver, están convirtiendo 
rápidamente a México en Cuba o 
Venezuela”, advierte Marko Cortés

Alejandro Páez
nacional@cronica.com.mx

tema Interamericano de Derechos Huma-
nos, además de que contradice el propio 
marco constitucional, debilita la función 
de la Suprema Corte de Justicia y excluye 
a las reformas constitucionales del control 
de amparo.

Asimismo calificó como una “locura de 
poder” la reforma constitucional presen-
tada por el coordinador de Morena, Adán 
Augusto, para impedir que las reformas 
a la Constitución no puedan ser impug-
nadas por la vía del amparo con lo que 
se ha provocado una regresión en materia 
de derechos humanos y violentando todos 

los acuerdos internacionales que México 
ha suscrito en la materia.

“Los morenistas están completamente 
enloquecidos de poder, se están engolosi-
nando tanto que se van a atragantar, aho-
ra quieren quitarle a la gente el derecho a 
ampararse ante una reforma constitucio-
nal que sea regresiva de sus derechos hu-
manos y garantías individuales”, sostuvo

Acusó que Morena atenta contra los de-
rechos humanos de los mexicanos para te-
ner un juzgador capaz e imparcial, contra 
los derechos humanos de las y los trabaja-
dores del Poder Judicial.
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a presiden-
ta Claudia 
Sheinbaum 
planteó al 
empresario 
Carlos Slim, 

que los “ayude” para impulsar 
la inversión privada para llevar 
a cabo obras públicas.

Explicó que en el encuentro 
privado que sostuvieron este 
martes —en el que también par-
ticipó Francisco Cervantes, pre-
sidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE)— dialogaron 
sobre la importancia de la inver-
sión privada, la relocalización de 
empresas y el desarrollo regio-
nal, lo que le “interesó mucho”.

Manifestó que Slim, quien es 
uno de los hombres más ricos 
del mundo, es un hombre culto 
“con el que vale la pena platicar” 
de cómo ve al país.

“Fue una muy buena plática 
y, la verdad, nos va a ayudar a 
que salgamos adelante entre 
todos. No, no es que nos va a 
ayudar al gobierno, va a ayudar, 
pues, a todo el plan”, expresó en 
la conferencia matutina.

La titular del Ejecutivo Fede-
ral señaló que fue una “plática 
de cortesía” en la que le expuso 
la importancia de la inversión 
privada en obras públicas.

“Y particularmente para que 
nos ayude a este programa, este 
proyecto de impulsar la inver-
sión privada vinculada con la 
inversión en infraestructura 
pública para el desarrollo del 
país, para no sólo el crecimiento 
económico, sino el desarrollo 
con bienestar”, recalcó.

La doctora Sheinbaum Pardo 
señaló que aunque no hablaron 

L

en particular de las empresas de 
Slim, abordaron lo relacionado 
con las inversiones actuales.

“No hablamos en particular 
de sus empresas, salvo ahí don-
de hay inversiones actuales; por 

ejemplo, en una asociación con 
otras empresas, tienen el puerto 
de Salina Cruz, y hablamos de 
los avances”, apuntó.

“Hablamos más bien en 
términos generales de cómo 

ve al país, la importancia de la 
inversión privada. Le platiqué 
del programa que tenemos 
de relocalización, del impulso 
a la relocalización y desarrollo 
regional; se interesó mucho. Y 
pues siempre es un hombre 
culto con el que vale la pena 
platicar”, recalcó.

Tras reunirse el martes con 
la presidenta Sheinbaum Pardo 
en Palacio Nacional, el ingeniero 
Carlos Slim y Francisco Cervan-
tes, del CCE, dijeron que dialo-
garon sobre inversiones.

“Bien, muy interesante”, ex-
presó Slim al cuestionarle cómo 
ve la economía mexicana. 

! OBJETIVO. La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que Slim va ayudar a que "salgamos adelante entre todos".

!"Francisco 
Cervantes 
dijo que 
se buscan 
inversiones.

!"El titular 
del CCE 
llamó a 
que sean  
nacionales y 
extranjeras. 

!"También 
generar 
empleos y 
combatir la 
pobreza.

DESDE  
LA IP

PIDE A SLIM
GESTIONAR 

INVERSIONES

COMO PARTE DEL DIÁLOGO CON LA PRESIDENTA 
SHEINBAUM SE ACORDÓ QUE EL EMPRESARIO AYUDE 
A IMPULSAR INFRAESTRUCTURA PÚBLICA EN EL PAÍS 

#GOBIERNOFEDERAL

#MÉX-EU-CAN

LANZAN UNA  
INICIATIVA
TRILATERAL 
DE SALUD

México, Estados Unidos y Ca-
nadá lanzaron la Iniciativa de 
América del Norte para la Prepa-
ración ante Pandemias en Ani-
males y Humanos (NAPAHPI, por 
sus siglas en inglés), un esfuerzo 
que busca mejorar la coordi-
nación y colaboración frente a 
amenazas a la salud pública.

Esta nueva estrategia susti-
tuye al Plan de América del Norte 
para la Influenza Animal y Pan-

démica de 2012, ampliando su 
enfoque más allá de la influenza. 
La NAPAHPI se fundamenta en 
lecciones aprendidas de la pan-
demia de COVID-19 y en compro-
misos establecidos durante las 
Cumbres de Líderes de América 
del Norte en 2021 y 2023. 

Los objetivos de la NAPAHPI 
incluyen fortalecer la vigilancia 
epidemiológica, la comunica-
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NOEMÍ GARCÍA Y CARLOS NAVARRO

MIL MDD 
MONTO DE 
COMERCIO 
DE MÉX-EU.

PAÍSES 
PARTICIPAN 
EN LA NUEVA 
INICIATIVA.
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LO QUE 
VIENE

MIL MDD DE INVER-
SIONES EXTRANJE-
RAS, PARA 2025.

20

MIL MDD DE 
INVERSIÓN 
ESTE AÑO.13.7
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ACTUALIZA 
PLAN

! Esta iniciativa 
reemplaza al 
Plan de Influen-
za hecho desde 
el año 2012.

ción de riesgos y la infraestruc-
tura crítica. Además, se pro-
moverán ejercicios conjuntos 
y financiamiento sostenible 
para mejorar la capacidad de 
los tres países en la prevención, 
respuesta y recuperación ante 
emergencias sanitarias.

El secretario de Salud, David 
Kershenobich, destacó la im-
portancia de esta colaboración 
para implementar estrategias 
eficientes. M. VELÁZQUEZ
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MÉXICO ANALIZA ENVIAR COMBUSTIBLE A CUBA. En conferencia de 
prensa, la Presidenta Claudia Sheinbaum recalcó que México siempre ha envia-
do ayuda humanitaria y, respecto a este país, se ha pronunciado en contra del 
bloqueo comercial que sostiene Estados Unidos. Por ello, comentó que la Co-
misión Federal de Electricidad ya se ha puesto en contacto con La Habana por 
medio de la Cancillería para ofrecer la ayuda técnica que requiera la población.

DIPUTADOS APRUEBAN REFORMA DE VIVIENDA. Con 469 votos a 
favor, cero en contra y una abstención, la Cámara de Diputados aprobó, en lo 
general y en lo particular, el dictamen que reforma el artículo 123 de la Constitu-
ción Política, en materia de vivienda adecuada para las personas trabajadoras. 
El proyecto prevé que los bene�ciarios puedan acceder a inmuebles del Infonavit 
en arrendamiento social, con el derecho a adquirirlas en propiedad.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

JUEVES 24.10.2024
AGENDA NACIONAL

Porros del IPN agreden a 
estudiantes y maestros
UN GRUPO DE CHOQUE irrumpió en las instalaciones del 
Centro de Estudios Cientí�cos y Tecnológicos (CECyT) núme-
ro 11 Wilfrido Massieu, del IPN, donde agredió a estudiantes, 
docentes y trabajadores. Los encapuchados se identi�caron 
como alumnos y se confrontaron con las autoridades.

México

REUNIÓN 
extraordinaria de 
la Comisión de 
Puntos Consti-
tucionales del 
Senado, ayer.

| Por Sergio Ramírez  
y Claudia Arellano

E
ntre enredos y cambios de última 
hora, Morena, PT y PVEM apro-
baron ayer en comisiones del 
Senado, en lo general y lo parti-

cular, el dictamen para “blindar” la refor-
ma judicial de cualquier impugnación por 
la vía de la controversia constitucional, la 
acción de inconstitucionalidad y el juicio 
de amparo, el cual se prevé votar en fast 
track este jueves por la noche.

En una sesión de casi cinco horas de las 
comisiones unidas de Puntos Constitu-
cionales y Estudios Legislativos, la vota-
ción de 24 en pro y 10 en contra favoreció 
a la mayoría oficialista, que defendió a 
capa y espada la iniciativa de la “supre-
macía constitucional” presentada por los 
morenistas Ricardo Monreal, Adán Au-
gusto López, Gerardo Fernández Noroña 
y Sergio Gutiérrez.

“Se declara que el dictamen por el que 
se adiciona un párrafo al artículo 105 y 
se reforma el párrafo primero de la frac-
ción segunda del artículo 107, ambos de 
la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, queda aprobado en 
lo general y en lo particular”, anunció el 
senador Óscar Cantón, presidente de la 
Comisión de Puntos Constitucionales del 
Senado de la República.

Con la adición de un párrafo al artículo 
105, quedó de la siguiente manera: “Son 
improcedentes las controversias constitu-
cionales o acciones de inconstitucionali-
dad que tengan por objeto controvertir las 
adiciones o reformas a esta Constitución”.

Hubo una parte que había sido incluida 
en primera instancia, y que al �nal fue su-
primida: “(…) incluyendo su proceso deli-

Legisladores de Morena suprimen cambio sobre convencionalidad

Avanza en comisiones iniciativa
para blindar la reforma judicial
SE ENREDA 4T, pero aprueba en el Senado 
modi�car los artículos 105 y 107 de la Consti-
tución para frenar impugnaciones a la enmien-
da; se prevé que el pleno vote hoy en fast track

berativo, legislativo y correlativa votación, 
así como aquellas que busquen contro-
vertir las resoluciones o declaraciones de 
las autoridades competentes en materia 
electoral”.

Por lo que respecta a la reforma al pá-
rrafo primero de la fracción segunda del 
artículo 107 de la Carta Magna, se quedó 
�rme en el dictamen que “no procederá el 
juicio de amparo contra adiciones o refor-
mas a esta Constitución”.

La parte que fue eliminada de último 
momento por Morena, y que también 
había sido considerada inicialmente en 
la modi�cación al artículo 107 constitu-
cional, a la letra decía: “(…) incluyendo 
su proceso deliberativo, legislativo y co-
rrelativa votación, así como aquellas que 
busquen controvertir las resoluciones o 
declaraciones de las autoridades compe-
tentes en materia electoral”.

Además, de cinco artículos transitorios 
iniciales, sólo se redujo a dos aprobados, 
en los que se ordena, “primero, el presen-
te decreto entrará en vigor al día siguiente 
de su publicación en el Diario O�cial de la 
Federación. Segundo, los asuntos que se 
encuentren en trámite deberán resolverse 
conforme a las disposiciones contenidas 
en el presente decreto”.

El proyecto fue remitido a la Presiden-
cia de la Mesa Directiva del Senado de la 
República para su publicación en la gace-
ta parlamentaria, y se prevé dar primera 
lectura en la sesión de este jueves por la 
mañana, y en la tarde-noche ser votado 
en el pleno.

A temprana hora comenzaron los enre-
dos en Morena. Su coordinador Adán Au-
gusto López anunció que sería retirada la 
propuesta de modi�car el artículo prime-

ro constitucional sobre la convencionali-
dad de leyes planteada un día antes.

“Sopesamos si políticamente, por 
ejemplo, era conveniente entrar en el 
debate (…) Anoche (martes) revisamos, 
estuvimos estudiando si jurídica y políti-
camente era conveniente entrar en estos 
momentos en un debate relativo a lo que 
habíamos propuesto en el artículo prime-
ro de la Constitución”, mencionó.

La “descafeinada” que se dio �nalmen-
te a la iniciativa, se amplió a la eliminación 
de los cambios al artículo 103, así como a 
modi�car las adiciones a los párrafos de 
los artículos 105 y 107 de la Carta Magna, 
además de tres transitorios, según reveló 
el presidente de la Comisión de Puntos 
Constitucionales del Senado, Óscar Can-
tón Zetina, pues, dijo, se generó “mucho 
ruido” y “no queremos llegar a una crisis 
constitucional”.

“No hay que hacer cosas buenas que 
parezcan malas (…) y seguramente vamos 
a hacer modi�caciones de fondo (…) Pero, 
si hay dudas en ese sentido, es mejor no 
mover el artículo primero constitucional 
y esa modi�cación no va, no prospera, se 
retira”, apuntó.

Los cambios a la iniciativa atendieron 
la sugerencia del líder de Morena en San 
Lázaro, Ricardo Monreal. “Yo 
diría que se quedara en el 105 
y 107 constitucional, que era 
el proyecto original, y no se 
contemplara el 103 ni menos el 
primero”.

El senador de Morena Javier 
Corral admitió, por su parte, 
que una vez que se presentó la 
iniciativa en materia de inim-
pugnabilidad “llegaron una se-

rie de voces, de alertas, sobre algunas de 
las propuestas de modi�cación, en donde 
se advertía un riesgo de debilitar el siste-
ma de derechos humanos que México ha 
venido con�gurando desde la importantí-
sima reforma del 2011”.

En el debate de la iniciativa en comi-
siones, Adán Augusto López Hernández 
anunció que sí será votado este jueves el 
dictamen, a pesar de que horas antes casi 
juró que sería hasta la próxima semana. 
Argumentó que hubo una petición formal 
del líder parlamentario del PVEM, Manuel 
Velasco, para que fuera este jueves, ade-
más de otra del PRI.

“Acaba de llegar una petición formal 
del coordinador del grupo parlamenta-
rio del Verde, el senador Manuel Velasco; 
llegó a mi o�cina; acabo de hablar con el 
presidente del Senado, dice que también 
llegó a la o�cina una comunicación, una 
petición del senador Velasco; está pidien-
do que mañana en Jucopo propongamos 
que se incluya una sesión vespertina para 
discutir sobre este dictamen”, dijo.

Mientras tanto, las huestes de Velasco 
Coello se peleaban por un comunicado 
donde se retomaron las expresiones del 
exlíder del PVEM, Arturo Escobar, quien 
se pronunció en contra de la iniciativa de 

Morena, al considerar que era 
innecesario llegar a ese debate.

La dirigencia nacional del 
Verde la cali�có como fake news 
y rati�có su total respaldo al Go-
bierno de Claudia Sheinbaum y 
la 4T. “Dicho contenido presen-
tado no representa ni refleja 
una postura o�cial de parte del 
Partido Verde ni de sus lideraz-
gos”, atajó.

Votos a favor tuvo la 
iniciativa para blindar 

la reforma al PJ
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LA EMECISTA Alejandra 
Barrales Magdaleno aseguró 
que este dictamen “es un 
reconocimiento tácito de 
temor” de que se pueda echar 
abajo la enmienda.
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ARTÍCULO PRIMERO: 

“Las normas relativas a 
los derechos humanos 
se interpretarán de 
conformidad con esta 
Constitución”

ARTÍCULO 103: 

“Quedan exceptua-
das (…) las reformas 
y adiciones a esta 
Constitución, su forma, 
procedimiento y fondo 
(…)”.

TRANSITORIOS 

“Segundo. - A partir de la 
entrada en vigor de este 
Decreto, se derogan 
todas las disposiciones 
que se opongan al 
contenido (…)”.

“Tercero. - El Congreso 
de la Unión (…) deberá 
armonizar el marco 
jurídico de las leyes en 
las materias (…)”.

“Cuarto. - Los juicios, 
recursos y consultas 
(…) que a la fecha de la 
entrada en vigor de este 
Decreto se encuentren 
en trámite (…) quedarán 
sin materia y serán 
sobreseídos”.

Lo que se eliminó 
de la iniciativa

DEBATEN 
VALIDEZ

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J

EL SENADOR Ri-
cardo Anaya dijo 
que esta medida 
permite a Morena 
modi�car la Cons-
titución para no 
ser impugnada.
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Adelanta su 
renuncia el 
presidente del 
Info-CDMX 
Dejará el cargo un mes 
antes de que termine su 
periodo; buscarán otro 
titular del instituto 

OMARDÍAZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Arístides Guerrero infonnó que el13 
de noviembre dejará la presidencia 
del Instituto de Transparencia, Ac
ceso a la Infonnación Pública, Pro
tección de Datos Personales y Ren
dición de Cuentas de la Ciudad de 
México (Info CDMX). 

Esta detenninación la hizo saber 
al presentar un· proyecto, votado a 
favor por la mayoría de los comisio
nados, para elegir a la nueva presi
denta del Info CDMX para el perio
do 2024-2027, y explicó que toma es
ta detenninación porque su encargo 
como comisionado acaba el12de di
ciembre, por lo que quiere un mes 
de transición con la próxima presi
denta de este órgano colegiado. 

Este proyecto fue votado en con
tra por la coinisionada María del 
Cannen Nava, quien detalló que la 
designación de la nueva titular del 
instituto la debe hacer el Congreso 
local, como lo establece el artículo 
70 de la Ley de Transparencia_ 

"El escenario por ausencia .. está 
contemplado y nonnado en ley, es
pecíficamente en el artículo 70, por lo 
que hacer un llamado a una convo
catoria en mi consideración, no re
sulta procedente ... ( ... )", señaló. • 

Arístides Guerrero explicó que la 
decisión es para dar un mes de 
transición a la próxima presidenta. 
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IMAGEN DEL DíA 

ATARDECER DE.SDE EL CABLEBÚS 

El atardecer de este miércoles se pintó de tonos naranjas en la Ciudad de México; gracias a la poca presencia de nubes el espectáculo pudo ser 
observado desde distintos puntos. La perspectiva corresponde a las inmediaciones de la Línea 3 del Cablebús. 

Detectan mas 
clialllitos en 
tres alcaldías 
Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco, entre los 5 territorios del 
país donde la gente ve más tomas irregulares de luz: lnegi 

JORGE ALEJANDRO MEDEll.ÍN 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Las alcaldías Milpa Alta, Tláhuac y 
Xochimilco están dentro las cinco 
demarcaciones territoriales del 
país donde la población ha visto un 
mayor número de tomas irregula
res de luz, es decir, los llamados 
diablitos, según revela la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública Ur
bana (ENSU), de septiembre de 
2023, del Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía (Inegi). 

Dicho sondeo también mide las 
llamadas conductas que llama "in
civilidades" y son, además de la 
irregularidad en el servicio eléctri
co, la venta o consumo de alcohol 
en la calle, así como los conflictos 
con los vecinos. 

En el caso de los llamados dia
blitos, en la alcaldía Milpa Alta, que 
ocupa el primer lugar a nivel nacio
nal, 43% de los habitantes afim1ó 
haberlos presenciado. 

Después está la alcaldía Xo
chimilco con 36.5%; el tercer si
tio lo ocupa Tlajomulco, Jalisco, 
con 30.9%; el cuarto puesto re
gresa a la Ciudad de México con 
Tláhuac, donde 28-6% los ha vis
to. El quinto es para Ciudad Juá
rez, Chihuahua, con 28.2%. 

Comparando los resultados de 
septiembre de 2023 con el mismo 
mes este año, los niveles de la al
caldía Milpa Alta aumentaron de 
37.9% a 43%, mientras que en Tlá
huac subió de 24.2"/o a 28.6%. 

En el caso de la alcaldía Xochi
milco, redujeron los niveles de avis
tamiento de 42.4% a 36.5% actual; 
esta demarcación era primer lugar 
a escala nacional el año pasado. 

En entrevista cort EL UNIVER
SAL, el alcalde de Milpa Alta, Oc
tavio Rivera, explicó que este fenó
meno -las tomas irregulares de 
luz-, se debe principalmente al 
desarrollo urbano irregular y a la 
falta de infraestructura para aque
llas comunidades que habitan 
asentamientos humanos fuera de 
la nonnatividad. 

"Las zonas urbanas están cre
ciendo y en el caso de Milpa Alta 
ha sido un problema el creci
miento desordenado. Eso ha in
crementado este problema (. __ ) 
Este tipo de circunstancias se dan 
en los parajes o en los asenta-

Las tomas irregulares de luz en Milpa Alta se deben al desarrollo urbano 
irregular y a la falta de infraestructura, consideran autoridades. 

43% 
DE HABITANTES DE MILPA ALTA 
comentan haber constatado la 
existencia de diablitos en la alcaldía. 

OCTAVIO RIVERO 
Alcalde de Milpa Alta 

'' [Los diablitos] se dan en 
parajes o asentamientos 
humanos irregulares. Allí 
la gente no tiene servicio 
y la CFE no puede dotarlo 
ooruue están fuera del 
casco urnano" 

mientas humanos irregulares. 
Allí la gente no tiene el servicio y 
la CFE no puede dotarlo porque 
se encuentran fuera del casco ur
bano", comentó. 

Infonnó que 30% de la pobla
ción de Milpa Alta vive fuera del 
casco urbano, por lo que el proceso 
más común para el gobierno es 
acercarse a comunidades numero
sas y ya establecidas para regulari
zarlas y darles el servicio una vez 
que se haya detectados que un gran 
número de personas utilizan estas 
tomas irregulares de luz_ 

"Hemos estado generando ya 
mesas de trabajo con CFE para e m
pezar a regularizar a los vecinos y 
crear convenios de pago porque 
ellos también quieren la regulariza
ción, pero falta presupuesto de la 
propia instancia federal para elec
trificar ciertas zonas y cómo la gen
te no tiene la posibilidad del servi
cio, entonces se cuelga'', 

Rivero precisó que como alcaldía 
no tienen las facultades para per
seguir esta falta administrativa y es 
competencia de la Comisión Fede
ral de Electricidad (CFE) el llevar a 
cabo las sanciones correspondien
tes a quienes cometan esta infrac
ción. "Toca a la Comisión Federal el 
ver que no se realice esta actividad 
ilícita, lo que hace la alcaldía es 
acercar a los ciudadanos y hacer 
mesa$ de trabajo con la dependen
cia para electrificar zonas de vi
vienda, pero como alcaldía esta
mos atados de manos en este te
ma'', expuso el edil. 

En la Ciudad de México, otras al
caldías también registran, a través 
de la percepción ciudadana, dicha 
conducta como lztapalapa con 
21.1%; en la Gustavo A. Madero fue 
22% que la población notó los dia
blitos de luz. 

En la Magdalena Contreras, 
22.5% también afirmó haber pre
senciado esta actividad; en Cuauh
témoc fue de 23.3%; Iztacalco, con 
24.1%, y en Tlalpan, 25.7% de lapo
blación también ha visto diablitos 
cerca de su comunidad. • 

Arranca proceso 
para elegir fiscal; 
prevén tema 
para diciembre 2 
Convocatoria fija que aspirantes 
tengan la licenciatura en Derecho 

1 El DATO 

El Consejo Ju
dicial Ciudada
no ayer aprobó 
la convocatoria 
para integrar 
la terna. 

OMARDÍAZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

El Consejo Judicial Ciudadano 
aprobó y publicó la convocatoria 
para comenzar con el proceso de 
elección de la persona titular de 
la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) capitalina; entre los requi
sitos están ser licenciado en De
recho con cinco años de expe
riencia y no haber desempeña
do en el último año un cargo de 
elección popular o cargo de di
rección de partido político. 

La convocatoria, aprobada 
por unanimidad de las y los con
sejeros presentes, establece los 
plazos y requisitos que deberán 
cumplir las personas que deseen 
participar para integrar la tema, 
el cual arrancará este 24 de oc
tubre y concluirá el2 de diciem
bre, con el aval de una tema .. 

La Constitución local y la Ley 
Orgánica de la Fiscalía estable
cen que el Consejo Judicial remi
tirá dicha tema a la Jefa de Go
bierno, para que elija un nombre 
o envíe la tema al Congreso ca
pitalino, para su aprobación. 

Los aspirantes deberán contar 
con título y cédula profesional de 
licenciatura en Derecho; hacer 
pública su declaración 3 de 3 y 
presentar un ensayo. 

"Los requisitos y la documen
tación que viene en la convoca
toria son amplios para que cual
quier persona que desee pueda 
inscribirse. Incluso, no se pidió 
un número máximo de hojas en 
el ensayo, para dejar todo a la li
bertad y mejordetenninación de 
quien quiera participar", co
mentó el presidente del Consejo 
Judicial, Jorge Nader_ 

Agregó que las convocatorias 
para los nombramientos de los 
fiscales especializados en Aten
ción de Delitos Electorales y an
ticorrupción serán aprobadas el 
11 de noviembre. • 

1 LA RUTA A SEGUIR 

Hoy y al 9 de noviembre, registro de aspirantes. 

& 11 de noviembre: revisión e integración de 
expedientes. 
12 y 13 de noviembre: aprobación y publica
ción de la lista de aspirantes que cumplen 
los requisitos. 
Del13 al 16 de noviembre: recepción de opi
niones de la ciudadanía. 
18 al20 de noviembre: entrevistas. 

0 '22 de noviembre: aprobación de los/las 
' preseleccionados/as. 
Del23 al 28 de noviembre: exámenes de 
control de confianza: 
2 de diciembre: sesión pública para elección 
de la terna. 
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Alcaldes de oposición 
sí pondrían camiones

RECOLECTORES DE BASURA

Aceptan la 
propuesta de la 
jefa de Gobierno 
de comprar uno 
por cada unidad 
que pongan las 
demarcaciones

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Al iniciar su administración, 
el pasado 5 de octubre, la 
jefa de Gobierno, Clara Bru-
gada, propuso un programa 
para que, por cada camión 
de basura que compren las 
alcaldías, el gobierno de 
la ciudad pondrá otro. Los 
cinco alcaldes de oposición 
afirmaron a Excélsior que 
es una buena iniciativa y que 
estarían dispuestos a partici-
par en ella.

“Celebramos la decisión 
y vamos a estar muy aten-
tos de que esto se haga rápi-
do, porque sí necesitamos el 
apoyo”, dijo el alcalde de Mi-
guel Hidalgo, Mauricio Tabe. 

Además, solicitó a Bruga-
da que los “apoyen con más 
recursos, para poder contar 
con más personal para el 
área de limpia”.

Luis Mendoza, alcalde de 
Benito Juárez, comentó: “Le 
vamos a entrar a la propues-
ta del Gobierno de la Ciu-
dad de México. Estamos de 
acuerdo y creemos que es 
buena propuesta; será una 
oportunidad para fortalecer 
el sistema de limpia (…) Va-
mos a trabajar en conjunto 
y plena coordinación con el 
gobierno siempre que sea en 
favor de los vecinos”.

Recordó que “se necesi-
tan llantas de calidad y ga-
rantizar el mantenimiento; 

se trata de comprar nuevos 
vehículos pero también ga-
rantizar su vida útil”.

Alessandra Rojo de la 
Vega, alcaldesa de Cuauh-
témoc, expresó que está de 
acuerdo con la propuesta de 
Brugada y dio a conocer que 
han encontrado más de 300 
tiraderos clandestinos.

El alcalde de Coyoa-
cán, Giovani Gutiérrez, dijo 
que apoya la propuesta, 
sin embargo, comentó que 
“presupuestalmente pue-
de considerarse que no será 
fácil, pues los recursos asig-
nados a las alcaldías no han 
sido suficientes. Creo que es 
una buena propuesta por-
que el parque vehicular es 
obsoleto, contaminante e 
insuficiente.

“La evaluación (será) a 
partir del presupuesto 2025, 
para saber cuántos recur-
sos se pueden destinar para 
la renovación del parque 
vehicular”.

El alcalde de Cuajimalpa, 
Carlos Orvañanos, comen-
tó: “Estamos totalmente de 
acuerdo en esta postura, de 
hecho, ya teníamos pensado 
ir haciendo una sustitución 
gradual de los camiones 
recolectores”.

Contexto
Ayer, Excélsior publicó 
que sólo 24.9% de los 
camiones recolectores de 
basura de la ciudad está 
en óptimas condiciones y 
que un tráiler de esa área 
se quedó sin frenos e 
impactó a 12 vehículos.

EL 
DATO

POR jONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

L
a Policía Metropoli-
tana se dedicará a la 
investigación e inte-
ligencia y tendrá cuer-
pos especiales, 
adelantó ayer Alejan-
dro Encinas, titular 
de la Secretaría de 

Planeación, Ordenamiento 
territorial y Coordinación 
Metropolitana.

Encinas indicó que ya 
existen experiencias exi-
tosas de coordinación po-
licial metropolitana que 
se aplicarán.

“va a ser una labor fun-
damentalmente de inves-
tigación e inteligencia, 
retomando experiencias 
que ya hemos tenido; en 
el 2005-2006 tuvimos ya 
un operativo de coordi-
nación metropolitana con 
una frecuencia de radio 
única, con un mando úni-
co, con operativo de in-
vestigación. Hay que 
recordar que en aquel 
momento el principal pro-
blema que teníamos eran 
los secuestros y cómo 
operaban las bandas en-
tre las dos entidades y el 
gran impacto que la coor-
dinación tuvo para la dis-
minución de este delito, 
o sea, que hay ya camino 
andado”, expresó.

descartó que la Policía 
Metropolitana se vaya a 
dedicar a los asuntos de 
vía pública o tránsito, otro 
problema que padece la 
ciudad y su área conur-
bada, pero indicó que será 
fundamental la coordina-
ción, estrategias conjuntas 
y la misma toma de 
decisiones. 

“Habrá que tener cuer-
pos especializados”, 
adelantó.

dentro de los proyec-
tos del gobierno de la 
mandataria capitalina, 
Clara brugada, están crear 
un Cabildo Metropolitano, 
así como una Policía 
Metropolitana.

Encinas, encargado de 
desarrollar estos temas, 
aseguró que los trabajos 
avanzan de buena 
forma.

Informó que ya han 
realizado cinco reuniones 
metropolitanas con los 
gobiernos federal y de los 
estados de México e 
Hidalgo. 

Y ya se han revisado 
temas como agua, movi-
lidad y gestión de riesgos. 
En una próxima reunión 
se tocará el tema de la 
seguridad y la Policía Me-
tropolitana, acotó.

“va avanzando a un 
ritmo mejor que el que 
esperábamos; hemos sos-
tenido ya cinco reuniones 
de carácter metropolitano 
en donde participa el go-
bierno federal, a través 
de Sedatu (Secretaría de 
desarrollo territorial y ur-
bano), y están los gobier-
nos del Estado de México, 
Hidalgo y la Ciudad de 
México. Hemos ya anali-
zado temas asociados al 
agua, a movilidad, a ges-
tión de riesgos y toda la 
parte que se requiere de 
coordinación en otras 
áreas. 

“vamos a tener en los 
próximos días una primera 
reunión metropolitana 
para ver los temas de se-
guridad y particularmente 
l o  d e  P o l i c í a 

Metropolitana, lo cual tie-
ne que ver con la confor-
mación de un operativo 
del que estamos afinando 
detalles; lo encabeza, por 
supuesto, el secretario de 
Seguridad Ciudadana 
nuestro y vamos a dar a 
conocer los avances pron-
to”, expresó.

Encinas indicó que el 
Cabildo Metropolitano 
agrupará a los estados y 
al gobierno federal, pero 
también a los 59 munici-
pios conurbados de la 
Zona Metropolitana del 
valle de México y alcaldías 
capitalinas limítrofes.

dentro de las metas 
estará crear esquemas 
para inversiones conjun-
tas  en  las  zonas 
limítrofes. 

Puntualizó que la inte-
gración del Cabildo Me-
tropolitano deberá esperar 
los tiempos políticos en 
algunas regiones, porque 
existirán cambios de go-
bierno en las presidencias 
municipales 
mexiquenses.

Agregó que la integra-
ción de los municipios 
será gradual.

“En el Estado de Mé-
xico hay 59 municipios 
que forman parte de la 
zona metropolitana; yo 
creo que hay que involu-
crar a todos porque si bien 
Nezahualcóyotl, Ecatepec, 
Naucalpan, tlalnepantla 
y Cuautitlán concentran 
el mayor volumen de po-
blación, hay municipios 
limítrofes muy importan-
tes, como valle de Chalco, 
que tenemos que trabajar 
d e  m a n e r a  m u y 
estrecha.

“Los vamos a involu-
crar en la medida de lo 
posible a todos, por su-
puesto, en un proceso 
progresivo en donde iría-
mos trabajando en las zo-
nas  donde mayor 
necesidad se presenta”, 
expresó.

Encinas resaltó que la 
Constitución de la Ciudad 
de México permite aso-
ciaciones entre alcaldías 
y presidencias municipa-
les, lo que facilita los tra-
bajos metropolitanos, y 
aseguró que no han de-
tectado resistencias para 
la conformación del Ca-
bildo Metropolitano. 

“Hay muy buena dis-
posición de todas las ins-
tituciones y las órdenes 
de gobierno”, di jo 
Encinas.

PLANEACIÓN

AVANZAN 
POLICÍA Y 

OPERATIVOS   
CON EDOMEX 

E HIDALGO
EL NuEvO CuERPO SE 

ENCARGARÁ dE INvEStIGACIÓN  
E INtELIGENCIA; también trabajan 

en el Cabildo Metropolitano

INTEGRACIÓN 
DE MUNICIPIOS

CDMX

ESTRATEGIA 
CONJUNTA

Para el Cabildo Metropolitano se incluirán 
59 ayuntamientos del Edomex.

Las tres entidades 
desarrollarán un operativo 
policiaco coordinado.

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

El Consejo Judicial Ciudadano 
(CJC) aprobó el procedimien-
to mediante el cual elegirá la 
terna de candidatos para en-
cabezar la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de 
México.

La inscripción de los 

Lanzan bases 
para elegir 
fiscal local

Foto: Tomada de X

Los integrantes del Consejo Judicial Ciudadano aprobaron el 
procedimiento para convocar a los aspirantes a la FGJ local.

aspirantes comienza hoy y 
concluye el 9 de noviembre. 
Dos días después, el CJC lle-
vará a cabo una sesión públi-
ca para analizar quién cumple 
con los requisitos para ser 
elegibles.

Y, del 13 al 16 de noviem-
bre, organizaciones sociales 
y ciudadanos podrán enviar 
sus observaciones sobre los 
aspirantes.

Las entrevistas a los can-
didatos se realizarán del 18 al 
20 de noviembre. Éstas “ten-
drán un formato libre, en el 
que los aspirantes expondrán 
su ensayo, por un máximo de 
15 minutos, y responderán 

preguntas de los consejeros”.
Para el 22 de noviembre 

se hará una preselección y del 
23 al 28 de ese mes, la Guar-
dia Nacional se encargará de 
realizarles los exámenes de 
confianza.

Los tres mejor evaluados 
serán dados a conocer el 2 de 
diciembre próximo, y sus per-
files serán enviados a la jefa 
de gobierno, Clara Brugada.

Jorge Nader Kuri, presi-
dente del CJC, afirmó que las 
bases permitirán “que noso-
tros tengamos conciencia, a 
nuestro entender, de todas 
las condiciones de indepen-
dencia, de experiencia, de 

conocimiento, para encabe-
zar la fiscalía”.

Los requisitos son: ser de 
nacionalidad mexicana, con 
al menos 35 años de edad; 
contar con título y cédula 
profesional en Derecho, ex-
periencia de cinco años y no 
haber tenido condena por de-
lito doloso.

Además, presentar decla-
ración patrimonial y no haber 
desempeñado un cargo de 
elección popular o dirección 
de partido político, al menos 
un año antes.

Los interesados deberán 
entregar una carta de exposi-
ción de motivos y currículum.

DETALLAN CONVOCATORIA

OPERATIVO EN TEPITO

CONtRA CHELERÍAS
Autoridades de la alcaldía Cuauhtémoc y de la ciudad 
realizaban anoche un operativo contra chelerías en 
la colonia Morelos. Uno de los puntos intervenido fue 
Peralvillo 36, donde los vecinos han denunciado que 
llegan personas portando armas de fuego.

 — Iván Mejía

Foto: Especial

Agua

Movilidad

Gestión de riesgos

REUNIONES  
Y TEMAS

La Ciudad de México y los 
estados de México e Hidalgo, 

junto con el gobierno federal, ya 
han trabajado en los siguientes 

temas metropolitanos:

Gráfico: Horacio Sierra
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Está acusado de abuso sexual agravado perpetrado en la sede de la Corte

Vinculan a proceso a funcionario 
de la SCJN ligado a García Luna

PERMANECERÁ EN EL RECLUSORIO ORIENTE 

LAURA GÓMEZ FLORES

Un juez de control dictó la medida 
cautelar de prisión preventiva justi-
ficada para Ricardo Márquez Blas, 
funcionario de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) y 
ex colaborador de Genaro García 
Luna, ex secretario de Seguridad 
Pública federal, por su presunta 
participación en el delito de abuso 
sexual agravado cometido el pasado 
12 de agosto.

Durante la audiencia de cumpli-

miento de orden de aprehensión 
efectuada en las salas orales del Po-
der Judicial de la Ciudad de México, 
el agente del Ministerio Público de 
la Fiscalía de Investigación de Deli-
tos Sexuales formuló la imputación 
contra el hombre de 62 años, quien 
rechazó la acusación, y solicitó la 
vinculación a proceso.

Sin embargo, la defensa del 
coordinador de fortalecimiento 
institucional de la SCJN, quien fue 
detenido la tarde del martes en la 
calle José María Pino Suárez, en el 
Centro Histórico, solicitó a la auto-

ridad judicial la duplicidad del tér-
mino de 144 horas para determinar 
su situación jurídica.

Víctima era subalterna

El impartidor de justicia aceptó la 
solicitud y fijó para el 28 de octubre, 
a las 11 horas, la continuación de la 
audiencia, por lo que el funciona-
rio permanecerá en el Reclusorio 
Oriente, adonde fue trasladado.

De acuerdo con la investigación, 
Márquez Blas, quien se desempe-
ñaba como superior jerárquico de 

la víctima, presuntamente realizó 
tocamientos catalogados como 
abuso sexual en su propio centro 
de trabajo, en el edificio de la Corte, 
ubicado en la colonia Centro.

El imputado fue titular del Cen-
tro Nacional de Información del 
Secretariado Ejecutivo del Siste-
ma Nacional de Seguridad Pública, 
órgano administrativo desconcen-
trado de la Secretaría de Seguridad 
federal durante el gobierno de Feli-
pe Calderón Hinojosa.

La Corte informó que el hombre, 
cuyo puesto fue creado por la magis-

trada presidenta, Norma Piña, está 
bajo un proceso de investigación de 
la Unidad General de Investigación 
de Responsabilidades Administrati-
vas por una denuncia interna, “sien-
do acatadas todas las medidas cau-
telares que dicha instancia ordenó”.

El año pasado, el entonces presi-
dente de la República, Andrés Ma-
nuel López Obrador, criticó que la 
ministra Piña hubiera contratado a 
un ex colaborador de García Luna, 
quien hace una semana fue senten-
ciado en Estados Unidos a 38 años 
de prisión.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El 2 de diciembre, el Consejo Ju-
dicial Ciudadano difundirá los 
nombres de quienes integren la 
terna de aspirantes a encabezar la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ)
de la Ciudad de México.

Ayer se emitió la convocatoria, 
que a decir de los integrantes del 
consejo, está hecha para recibir 
perfiles técnicos, pues se exige 
comprobación de estudios de ni-
vel licenciatura en derecho, con-
tar con cédula profesional, expe-
riencia mínima de cinco años y la 
entrega de un ensayo acerca del 
modelo de procuración de justicia, 
plan de política criminal y un pro-
grama de persecución penal que 
debe implantarse en la fiscalía, 
entre otros requisitos.

De acuerdo con el documento, 
el registro de aspirantes empieza 
este jueves y estará abierto hasta 
el 9 de noviembre; tras revisar que 
los interesados cumplan con los 
requisitos, el 13 de noviembre se 
publicarán los nombres de quienes 
resulten elegibles.

Del 13 al 16 de noviembre se 
abrirá un periodo para la recep-

ción de opiniones ciudadanas so-
bre quienes participen en el pro-
ceso, así como audiencias de los 
elegidos en la primera etapa con 
los consejeros.

Las entrevistas se realizarán 
del 18 al 20 de ese mes y el 22  se 
informará la lista de preseleccio-
nados, quienes serán sometidos a 
exámenes de control y confianza 
aplicados por la Guardia Nacional.

En sesión pública el 2 de diciem-
bre, los consejeros darán a cono-
cer la terna, que deberá ser elegi-
da con el sufragio de dos terceras 
partes de los integrantes.

El artículo 37 constitucional 

prevé que los nombres se envíen 
a la jefatura de Gobierno “a fin de 
que ésta someta al Congreso la 
designación de la o el titular de la 
Fiscalía General de Justicia”.

En un mensaje a medios, el 
presidente del Consejo Judicial 
Ciudadano, Jorge Nader Kuri, 
explicó que los aspirantes están 
obligados a demostrar su expe-
riencia en materia de procuración 
de justicia; en tanto, el consejero 
Emiliano Robles Gómez Mont 
dijo estar consciente de la preo-
cupación sobre la independencia 
de la fiscalía y afirmó que la insti-
tución transita por un proceso de 
maduración, por lo que pidió dar 
el voto de confianza a la persona 
que sea elegida.

En la sesión ordinaria de ayer 
del Consejo Judicial Ciudadano, 
se retiraron del orden del día las 
convocatorias para encabezar las 
fiscalías Anticorrupción y de la 
Especializada para la Atención de 
Delitos Electorales debido a que 
se pudieran empalmar los tiem-
pos con la definición del titular 
de la FGJ.

De acuerdo con los consejeros, 
con el paso de los días se evaluará 
la fecha para lanzar ambas.

En diciembre, Consejo 
Judicial Ciudadano dará 
terna para dirigir la FGJ
Congreso de la Ciudad de México designará al nuevo 
fi scal, que deberá contar con experiencia jurídica

CONVOCATORIA PREVÉ UN MES DE PROCESO NADIE ES INMUNE AL FRÍO

▲ Andar en transporte alterno es un ahorro, pero también una forma 
de enfrentarse a las bajas temperaturas. Foto Yazmín Ortega Cortés

Los integrantes 
de ese órgano 
entrevistarán
a todos los 
postulantes
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Consejo Judicial Ciudadano 
busca al mejor perfi l para 
encabezar a la FGJ

El Consejo Judicial Ciudadano (CJC) 
emitió la convocatoria para elegir al ti-
tular de la Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FGJCDMX), en 
busca de un gran programa de política 
criminal, programa de persecución pe-
nal, impulso a la justicia restaurativa, ac-
ceso a la justicia de grupos de atención 
prioritaria y víctimas con perspectiva de 
género e infancias; los consejeros pro-
meten seleccionar al mejor perfil para 
que en el futuro, la institución sea una 
punta de lanza en la que la ciudadanía 
confíe para la resolución de delitos.

Luego de la no ratificación de la exfis-

cal, Ernestina Godoy, es momento de ex-
plorar los mejores perfiles para encabe-
zar la procuración de justicia durante 
cuatro años; el Consejo, con la visión de 
una gestión en la que se potencialice con 
Ministerios Públicos eficaces, cuidará la 
experiencia y dominio de los temas de 
los aspirantes, a lo que Crónica cuestio-
nó la manera en cómo vigilarán que el 
nuevo titular no sea objeto de críticas, 
denuncias y señalamientos de impuni-
dad y mala gestión, como señalaron víc-
timas afectadas por mala gestión.

“Entiendo la preocupación de la vi-
sión que se tiene de la Fiscalía, sin em-
bargo, es importante entender el contex-
to y la circunstancia cultural en la que 
nos encontramos, la Fiscalía está tran-
sitando por un proceso de maduración, 
porque el proceso de justicia penal es 
nuevo y que las instituciones y operado-
res del sistema vayan cambiando e chip 
para que nos adecuemos al sistema, es 
algo que va a tomar tiempo, es impor-
tante que la evaluación, vamos a revisar 
el trabajo, documentación y experien-
cia, se busca que la gente entienda que 
nos e va a resolver con una persona de la 
noche a la mañana, sino que se tiene que 
dar la confianza institucional a la perso-
na que llegue y al personal que obra de 
carrera desde hace muchos años, para 
que se sienten las bases para la reinge-
niería”, dijo el consejero Emiliano Robes 
Gómez Mont.

“Además de la experiencia, el per-
fil debe de tener la apertura para lle-
var en dirección los trabajos para me-
jorar lo que se pueda y lo que funcione 
potencializarlo, no es una tarea fácil, el 
primer paso es el voto de confianza ha-
cia un proceso a los operadores hacia el 
futuro y ojalá que unos años podamos 
ver una Fiscalía que sea punta de lanza 
como una institución respetada por la 
ciudadanía y cambiar esa percepción”.

“En la convocatoria establecimos ba-
ses que nos permitan garantizar que los 

perfiles que escojamos como terna, sean 
los mejores y que tengamos conciencia 
de todas las condiciones de independen-
cia, conocimiento y experiencia para en-
cabezarla; en cuanto a escuchar a la ciu-
dadanía, se abre un espacio para que se 
presente por escrito cualquier opinión a 
favor o en contra de los integrantes de 
los elegibles y estaremos presentes en 
nuestras oficinas para audiencias públi-
cas y recibir de viva voz comentarios de 
cualquier persona, inclusive sin previa 
cita ni formalidad”, respondió el Conse-
jero Jorge Nader.

A las personas interesadas en par-
ticipar, así como a las instituciones de 
educación superior, barras y colegios 
de abogados,  organizaciones académi-
cas, de la sociedad civil,  organizaciones 
empresariales, gremiales  y en general, 
a cualquier persona jurídica; a la ciuda-
danía en general, para que se postulen 
o propongan a las personas que conside-
ren aptas para ocupar la titularidad de 
la FGJCDMX, a fin de que el CJC pro-
ponga a la jefa de Gobierno, Clara Bru-
gada, la terna de los candidatos.

REQU I SITOS A CUM PLI R
Para ser titular de la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de México, 
se debe de cumplir  Tener ciudadanía 
mexicana; cuando menos treinta y cinco 
años de edad; contar con título y cédula 
profesional de licenciatura en derecho, 
con una experiencia mínima de cinco 
años; no haber sido condenada por 
delito doloso; someterse y acreditar en 
los términos de la ley, las evaluaciones y 
certificaciones de confianza; presentar 
y hacer pública en los términos de la 
ley, su declaración patrimonial, fiscal 
y de intereses; no haber desempeñado 
un cargo de elección popular, o cargo 
de dirección de un partido político, un 
año previo.

El perfil de la o el Fiscal General se-
rá el de una persona honorable, con co-

Coincide en la preocupación de 
la visión que se tiene del actuar 
de la institución; explicaron 
que la dependencia pasa por un 
proceso en el que los trabajadores 
se deben de adecuar al nuevo 
proceso de justicia penal

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

El perfil será el 
de una persona 
honorable, con 
conocimientos y 
experiencia en el 
ámbito jurídico y 
de procuración de 
justicia.

nocimientos y experiencia en el ámbito 
jurídico y de procuración de justicia, ca-
pacidad de administración y dirección 
institucional, diseño y ejecución de po-
líticas públicas, independiente en su ac-
tuación, con una visión de ética, respe-
to y protección a los derechos humanos, 
así como en la atención a las víctimas, y 
perspectiva de género.

Los aspirantes deben de aportar to-
dos los materiales necesarios para so-
portar su candidatura, acreditar que es 
una persona honorable, que goza de los 
conocimientos y experiencia en el ám-
bito jurídico y de procuración de justi-
cia, con capacidad de administración y 
dirección institucional, en diseño y eje-
cución de políticas públicas; con una vi-
sión de respeto y protección a los dere-
chos humanos, atención a las víctimas y 
perspectiva de género.

Uno de los requisitos importantes es 
la elaboración de un ensayo acerca del 
modelo de procuración de justicia que 
debe implementarse en la Fiscalía Gene-
ral con base en autonomía institucional; 
plan de política criminal y programa de 
persecución penal; impulso de la justi-
cia restaurativa; acceso a la justicia de 
grupos de atención prioritaria; atención 
a víctimas y perspectivas de género, de 
infancia y adolescencia; profesionaliza-
ción y servicio de carrera.

La votación final de los candidatos 
será en sesión pública, de manera per-
sonal y abierta por los consejeros judi-
ciales ciudadanos, quienes deberán ex-
poner las razones por las que proponen 
cada una de las candidaturas para in-
tegrar la terna, considerando que debe 
haber al menos una mujer y un hombre.

Una vez aprobada la terna, el presi-
dente del Consejo enviará el resultado, 
junto con el acta firmada por los con-
sejeros, a la Jefatura de Gobierno de la 
Ciudad de México. Posteriormente, el 
Consejo decretará la suspensión tempo-
ral de sus actividades a espera del resul-
tado que determine la jefatura de Go-
bierno y/o el Congreso de la Ciudad de 
México..

El registro de aspirantes será 
del 24 de octubre al 9 de 

noviembre.

La revisión e integración de 
expedientes se realizará el 11 de 

noviembre y la aprobación de 
la lista será el 12. 

La sesión pública para 
elección de la terna será el 2 de 

diciembre
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a CDMX se 
puso como 
meta para 
2030 incre-
mentar en 

240 por ciento la construcción de 
ciclovías en las 16 alcaldías de la 
capital. 

Lo anterior, como parte del 
Programa de Economía Circular, 
que elaboró la Secretaría del Medio 
Ambiente (Sedema) en la adminis-
tración anterior, y que tiene como 
propósito —al menos en materia 
de movilidad— diseñar proyectos 
integrales de mitigación de emisio-
nes de gases de efecto invernadero 
para impulsar el transporte público 
y privado eficiente y sustentable. 

En el documento publicado 
en la Gaceta capitalina, las au-
toridades de la ciudad proponen 
que para dentro de seis años se 
tengan ya implementadas mil 
547.12 kilómetros de ciclovías; 
actualmente hay alrededor 450 
km, y la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada Molina, se ha compro-
metido a construir 300 km más.  
      “Las futuras estrategias de 
movilidad del gobierno debe-
rán considerar más ciclovías y 
cicloestacionamientos”, señala.

Con lo prometido por la man-
dataria capitalina se prevé que 

L

se llegue a 750 km de ciclovías, 
por lo que para llegar a la meta 
se requerirán otros 797.12 km de 
estas vías exclusivas.

Las autoridades confían en 

que se logré el objetivo, pues recor-
daron que las alcaldías también 
tienen facultades para su imple-
mentación, principalmente, en 
calles secundarias. 

En ese sentido, la alcaldesa de 
Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de 
la Vega, anunció que llevará a cabo 
20.6 kilómetros de ciclovías en su 
demarcación, así como biciescue-
las y biciestacionamientos. 

De igual forma, el alcalde de 
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, 
trabaja en su plan de acción para 
la proyección de estas vías sus-
tentables, así como el manteni-
miento de las ya existentes. 

“Favorecen esquemas de 
transporte que sustituyen la ne-
cesidad de adquirir un vehículo 
de uso privado, particularmente 
a través de la promoción de una 
aplicación digital para contratar 
dichos servicios y el fortaleci-
miento y ampliación del siste-
ma de bicicletas públicas de la 
ciudad”, puntualiza. 

Actualmente, 11 de las 16 al-
caldías de la capital cuentan con 
infraestructura ciclista, en su ma-
yoría impulsada por la Secretaría 
de Movilidad, que son GAM, Cuau-
htémoc, Benito Juárez, Miguel 
Hidalgo, Álvaro Obregón, Iztapa-
lapa, Azcapotzalco, Xochimilco, 
Tláhuac, Iztacalco, y Venustiano 
Carranza.

l CONEXIÓN. La jefa de Gobierno, Clara Brugada, se comprometió a construir 300 kilómetros de confinados para bicis.

l De 2023 
a 2024 el 
porcentaje 
de viajes 
en Ecobici 
creció 32%. 

l De 2019 a 
2024, 14.5 
millones 
asistieron 
al Paseo 
Dominical. 

l Cuatro 
alcaldías 
concentran 
el mayor 
número 
de viajes 
ciclistas.

EN DOS 
RUEDAS

240% MAS
CICLOVIAS, 

LA META
ACTUALMENTE HAY APROXIMADAMENTE 450 KM 
Y SE PLANTEA LLEGAR A MIL 547.12 KM. 11 DE 16 

ALCALDÍAS TIENEN ESTA INFRAESTRUCTURA

#PARA2030

#ENCINAS

ALISTAN   
REUNIÓN DE 
SEGURIDAD   

METROPOLITANA 

El titular de la Secretaria de Pla-
neación, Ordenamiento Territo-
rial y Coordinación, Alejandro 
Encinas, detalló que la labor de 
la denominada Policía Metropo-
litana será fundamentalmente 
de investigación e inteligencia.

En entrevista en el zócalo 
capitalino, Encinas Rodríguez 
detalló que no se prevé la crea-
ción de un nuevo cuerpo policial, 
por el contrario, el objetivo es 

capacitar de manera especia-
lizada a policías de la Ciudad de 
México y del Estado de México.

“Entonces, vamos a tener en 
los próximos días una primera 
reunión metropolitana para ver 
los temas de seguridad, y parti-
cularmente lo de policía metro-
politana, que tiene que ver con la 
conformación de un operativo, 
que estamos afinando detalles”, 
añadió. CINTHYA STETTINl ACTO. Encinas, secretario de Planeación.

FOTO: CUARTOSCURO
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POR CINTHYA STETTIN 

BICIESTA-
CIONAMIEN-
TOS HAY EN 
LA CIUDAD.

10

FORMAS DE 
MOVERSE

MIL 896 VIAJES AL 
DÍA SE REALIZAN 

EN PROMEDIO.

456
MÁS QUE 
LOS DE 
2018.71%

EL HERALDO DE MÉXICO
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COEDITORES: LIZETH GÓMEZ / DANIEL CALLEJAS
COEDITOR GRÁFICO: PABLO GUILLÉN

ENCABEZA
EQUIPO

l La coordina-
ción y titulari-
dad de los ele-
mentos, a cargo 
del secretario 
de Seguridad, 
Pablo Vázquez.
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EL PROBLEMA principal en Xochimil-
co es que no hay ese acercamiento con 

las autoridades, estamos totalmente aban-
donados, no hay forma de que la autoridad 
haga su trabajo y pueda resolver el problema, 
porque como son soluciones a largo plazo y 
muy costosas no les interesa” 

ALEX MONTE 
Habitante de Xochimilco

Ofertan altares y �ores 
producidos en prisión
LA SUBSECRETARÍA del Sistema Penitenciario, de la Secre-
taría de Seguridad Ciudadana puso a la venta distintos mode-
los de altares que 15 personas privadas de la libertad elaboran; 
además, anunció que serán vendidas �ores de cempasúchil cul-
tivadas en el Reclusorio Sur y el penal de Santa Martha Acatitla. 

PARCIALMENTE 
NUBLADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989823°MAX. 9°MIN.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

H
abitantes de Xochimilco re-
clamaron que en zonas como 
San Gregorio Atlapulco, Tulye-
hualco, San Luis Tlaxialtemal-

co y San Mateo Xalpa, Santa Cecilia, entre 
otros pueblos originarios, no han tenido 
infraestructura ni agua durante años, por 
lo que las personas deben abastecerse por 
medio de pipas con líquido, lo cual impli-
ca un gasto más elevado; además, desta-
caron que la contaminación de los canales 
ha provocado enfermedades que aún no 
logran ser diagnosticadas. 

Oscar Olvera, quien reside en la demar-
cación, compartió en entrevista con La 

Razón que hay más de 36 mil familias que 
no cuentan con el líquido, por lo que hay 
hogares en los que su consumo de agua es 
de 300 litros a la semana para cinco a ocho 
personas. 

El afectado expuso que la problemáti-
ca hídrica en Xochimilco fue a raíz de que 
Por�rio Díaz hizo un acueducto en la zona 
de San Gregorio para surtir a la Ciudad de 
México, lo cual consideró que es una deu-
da histórica con la demarcación al ser un 
entorno ecológico de humedales. 

“El consumo de la comunidad es muy 
alto, somos una comunidad de casi 400 
mil personas y no tenemos agua. La Ciu-
dad de México se ha olvidado de Xochi-
milco en el tema de hídrico. 

“Cada pipa cuesta de mil a mil 500 pe-
sos a la semana, estamos hablando de un 
gasto de seis, siete o hasta ocho mil pesos 
de agua mensuales, además, el agua no es 
potable al momento que sale de la pipa”, 
dijo. 

El afectado mencionó que en las zonas 
antes mencionadas el ecosistema hídrico 
ecológico y natural de Xochimilco está 
muriendo, ya que también aumentó el 
número de asentamientos irregulares 
debido a que las personas no tienen la po-
sibilidad de adquirir una vivienda que no 
se encuentre en la periferia de la capital. 

Oscar Olvera dijo que las autoridades 
se concentran en atender las emergencias 
de alcaldías céntricas como Cuauh-témoc, 
Miguel Hidalgo y Benito Juárez, por lo que 
consideró que se debe intervenir en Xo-
chimilco, pues los ingresos de la mayoría 
de los habitantes de la demarcación de-

Complicaciones por lluvias

 Exigen en Xochimilco atención e 
infraestructura para abasto de agua

VECINOS de pueblos originarios lamentan la falta de apoyo para llevar líquido; a�rman que el que reciben de 
pipas no es potable; Sedema plantea ampliar el programa de cosecha de lluvia y cuidado de suelo de conservación 

penden del agua, es decir, se dedican a la 
agricultura, la zona chinampera, así como 
a la siembra de �ores y plantas. 

Alex del Monte, originario de Xochimil-
co, compartió que las últimas inundacio-
nes que se dieron por las fuertes lluvias 
provocaron infecciones no comunes que 
afectaron principalmente a las infancias, 
pues sentían un picor en la garganta; sin 
embargo, aclaró que estos síntomas son 
una constante cada año en la temporada 
de tormentas y los efectos pueden tardar 
en quitarse hasta 20 días. 

El hombre consideró que las enferme-
dades, así como las inundaciones, son 
consecuencias de que las autoridades no 
han prestado atención a las peticiones de 
los afectados, por lo que resaltó que es de 
suma importancia el acercamiento con las 
instancias correspondientes. 

“El problema principal en Xochimilco 

es que no hay ese acercamiento con las 
autoridades, estamos totalmente aban-
donados, no hay forma de que la autori-
dad haga su trabajo y pueda resolver el 
problema, porque como son soluciones a 
largo plazo y muy costosas no les intere-
sa, nosotros tratamos de llevar la voz para 
que se puedan resolver. 

“No es nada sencillo, de ahí podría de-
sarrollarse otra epidemia, porque la enfer-
medad está fuerte, en la zona sur de Xo-
chimilco no nos habíamos percatado de 
esa situación tan grave, pero con las pocas 
acciones que hizo la administración pa-
sada empeoró la situación, ahora resulta 
que el agua invade carreteras y la zona de 
canales”, expuso. 

El coordinador de comunicación so-
cial de la Secretaría de Medio Ambiente 
(Sedema), Nabani Vera, reconoció que la 
situación de Xochimilco es complicada, 

por lo que propuso a corto plazo ampliar 
el programa de cosecha de lluvia, así como 
de la conservación del suelo rural para evi-
tar que crezca la marcha urbana. 

Posterior al foro Rescate Hídrico cons-
truyendo un futuro sostenible para la 
metrópoli, que organizó la bancada de 
Movimiento Ciudadano en el Congre-
so de la Ciudad de México, Nabani Vera 
expuso que desde la Sedema se hace un 
diagnóstico detallado para saber cómo 
pueden colaborar con la Secretaría de 
Agua, pues resaltó que es la instancia que 
le corresponde atender el problema en 
Xochimilco. 

“La situación de Xochimilco, como en 
otras alcaldías del sur, son un caso parti-
cular porque tenemos zonas cerriles de 
muy difícil acceso, difícil ampliación de 
la red de distribución de agua potable, in-
cluso aunque se cuente con red, las con-
diciones del terreno, los sismos, las áreas 
pantanosas hacen que la infraestructura 
no perdure en las condiciones que quisié-
ramos”, comentó. 

Durante el foro, el diputado de Mo-
vimiento Ciudadano, Roy�d Torres, co-
mentó que la infraestructura hídrica de la 
capital no se hizo pensando a largo plazo, 
tampoco se consideraron las condiciones 
de la ciudad que, además, cambian cons-
tantemente, por lo que se requiere hacer 
un estudio constante para implementar 
acciones dependiendo sea la necesidad. 

“Es una paradoja que muchos de los 
que vivimos en estas áreas forestales pro-
tegidas, que somos quienes atacamos los 
incendios y somos un muro para quienes 
protegemos los bosques de agua, al perci-
birlos como una cosmovisión, somos quie-
nes pagamos más caro el acceso al agua.  

“Estas comunidades pagan hasta el do-
ble en servicios de salud, transporte y se tri-
plica en acceso al agua, porque en Tepozt-
lán, centro, en promedio cuesta 100 pesos 
al mes por este servicio en domicilio, pero 
una familia de San Juan Ocotitlán paga de 
600 a mil 200 por una pipa y eso es una 
doble desigualdad”, enfatizó el legislador.

LA JEFA DE GOBIERNO, 
Clara Brugada Molina, ha 
planteado acciones para 
atender la crisis hídrica en la 
ciudad, así como para atender 
a las alcaldías de la periferia. 

500 pesos, en 
promedio, pagan los 
vecinos en pipas de 

agua

Mil

Mil familias de Xo-
chimilco, indicaron 

pobladores, carecen 
de agua 
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UN HOMBRE arrastra su bicicleta entre un charco por las lluvias recientes.

FORO sobre el rescate hídrico organizado por 
Movimiento Ciudadano, ayer.

SITIO de Xochimilco en abandono, por lo que es 
usado como basurero.
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